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Исторические решения XXI съезда партии освещают путь 
нашей страны и всего человечества к коммунизму. Вперед, 
и только вперед, по этому пути! Еще теснее ряды вокруг испытан
ного вождя и организатора всех наших побед—ленинской партии! 
Все силы, всю энергию—на выполнение великих задач развер
нутого коммунистического строительства!

(Из Обращеная Пленума Ц К  К П С С  к рабочим и, работницам, 
к колхозникам н колхозницам, к советской интеллигенции, ко всем трудяш^имся Советского Союза)

За дальнейш ий подъем 
за технический прогресс во

производ ител ьны х сил страны, 
всех отраслях народного хозяйства

Речь товарища Н. С. Хрущева на Пленуме ЦК КПСС 29 июня 1959 года
Товарищи! Прежде чем говорить по существу проблем, 

обсуждаемых на настоящем Пленуме, мне хотелось высказать 
некоторые соображения по вопросггм, не включенным в по
вестку дня Пленума, но имеющим весьма важное значение. 
Мы обменялись мнениями в Президиуме ЦК и хотели, чтобы 

члены ЦК и все товарищи, приглашенные на Пленум, знали 
эти вопросы и направляли усилия на их решение. Имеются 

в виду некоторые вопросы дальнейшего развития сельского 
хозяйства.

Колхозники, работники совхозов, специалисты сельского 
хозяйства, местные партийные и советские организации про
вели большую работу в нынешнем году. Колхозы и совхозы

успешно завершили весенний сев. По всей стране, за ис
ключением Поволжья и некоторых районов Урала, виды на 
урожай хорошие. За пять месяцев текущего года увеличи
лось поголовье крупного рогатого скота на 6,7 миллиона го
лов, или на 15 процентов, в том числе коров—-на 1 милли
он 325 тысяч голов —  на 10 процентов. Следует сказать, 

что рост поголовья коров еще недостаточен. Свиней увеличи
лось на 5,5 миллиона голов. Намного возросли производство 
и продажа государству продуктов животноводства.

В областях, краях и республиках идет борьба за выполне
ние заданий семилетнего плана в области сельского хозяйства 
досрочно —̂  за пять лет.

Выше уровень организаторской работы
Говоря о задачах в области сельского хозяйства, следовало 

бы подчеркнуть, что нам и впредь необходимо проявлять за
боту об увеличении производства зерна. В основном мы реши- 
.чи зерновую проблему, но решили относительно, потому что 

население городов все время растет и потребность в зерне 
увеличивается. К тому же мы не решили еще в полной мере 
проблему обеспечения потребностей трудящихся в продуктах 
животноводства, а эти вопросы, то есть производство зерна и 
производство продуктов животноводства, взаимосвязаны. По
этому мы не должны ослаблять внимания к  задаче увеличе
ния производства зерна.

, Какие тут могут быть проведены мероприятия?
Во-первых, надо завершить механизацию производства зер

на и других культур в хозяйствах, организованных на це
линных землях. Видимо, сюда надо дать больше тракторов, 
навесных и прицепных орудий. Это главное. Конечно, потре
буется дополнительно и какое-то количество уборочных ма
шин, но все же главным образом нужны тракторы и плуги. 
Почему? Потому, что когда колхозы и совхозы вырастят хо

роший урожай, то тракторы весь осенний сезон заняты на 
уборке хлебов и такая важнейшая работа, как подъем зяби, 
не проводится. Тем самым уже с осени как бы предрешается 

плохой урожай на будущий год, так как сеять приходится по 
весновспашке. Такое явление имело место в целинных райо
нах и в прошлом году. На больших площадях земля не была 
вспахана под зябь, пахали ее весной и тут же сеяли. В ре
зультате снижается качество, растягиваются сроки сева, что 
в конечном итоге отражается на урожае. Следовательно, надо 
дать хозяйствам целинных районов столько техники, что'бы 
можно было убрать урожай в короткие сроки и параллельно 

с этим производить подъем зяби. Для этого нужны тракто
ры и плуги.

Надо отметить, что у  нас недопустимо затянулось строи
тельство зерноскладов. Когда у  нас хороший урожай, то ог
ромное количество зерна, буквально миллионы пудов, гибнет 
из-за плохого хранения или портится, и мы вынулсдены 

использовать его для технической переработки или на корм 
скоту. И надо с этим делом кончать, быстрее строить элева
торы, зерносклады и другие хранилища.

Нельзя дальше терпеть такое положение, когда колхозы 
и совхозы, вырастив хлеб, затратив Средства на производст
во зерна, вынуждены потом ссыпать эго на землю. Представ
ляете, хлеб лежит под открытым небом, ,его растаскивают 
грызуны, птицы, зерно разносится ураганами.

Мне довелось познакомиться с новым способом строитель
ства сборных элеваторов. Не помню, кто из конструкторов 
предложил такой способ, но он очень прогрессивный Детали 
производятся на стройплощадках и тут же из таких деталей 
монтируется элеватор.- Если дать необходимые средства то 
применяя такой метод, можно быстро справиться с задачей 
строительства элеваторов.

Несколько слов о дальнейшем освоении целинных земель, 
идимо, там, где имеются хорошие неподнятые земли, а они 

есть, их можно и нужно осваивать. К числу таких районов 
относятся в Сибири —  Красноярский край, Иркутская об- 
ласть и другие. Не знаю, могут ли еще взяться за освоение 
какого-то колтества земель казахи, у  них много земель 
неподнятых. Правда, там осталось немало неудобных земель, 
которые можно использовать под пастбища. Вместе с тем есть 
и хорошие земли, пригодные для выращивания зерновых, 
кормовых и технических культур. Может быть следует поду- 
м а р  об освоении новых земель в Амурской области и других 
районах Дальнего Востока. Пусть секретари областных коми
тетов партии и председатели облисполкомов подумают над 
этим, а потом внесут свои предложения.

Следует сказать и о таком вопросе. На декабрьском Пле
нуме ЦК КПСС принято решение о том, чтобы в течение 2 — 3 
лет совхозы купили скот у своих рабочих и  служащих. Сей
час этот процесс идет, но нет необходимости форсировать его, 
однако нельзя и ослаблять внимание к  этому важному делу. 
Скот рабочих совхозов, как известно, содержится за счет сов
хозных кормов, чем наносится ущерб интересам государства 
и всего народа. С точки зрения экономической, то есть с точ
ки зрения обеспечения потребностей государства в мясе и 
молоке, скот рабочих и служащих не имеет теперь существен
ного значения. У  нас есть возможность обеспечить полное 
удовлетворение потребностей государства в продуктах жи
вотноводства за счет социалистического сектора.

Но надо обязательно добиться, чтобы рабочие совхозов 
имели возможность полностью удовлетворить свои потребно
сти в мясе и молоке за счет общественного производства сов
хозов на основе торговли. В свое время был принят закон, 
направленный на то, чтобы ограничить возможности индиви
дуальных владельцев по содержанию скота в городах. Потом, 
когда было принято решение об освобождении личных хо
зяйств колхозников, рабочих и служащих от обя.зательных 
прставок сельскохозяйственных продуктов государству, по 
существу снова были открыты каналы для скармливания 
огромного количества хлеба скоту.

У нас сложилось несоответствие в ценах на хлеб и про
дукты животноводства.'Цены на хлеб довольно нв.зкие, а це
ны на мясо сравнительно высокие. При таком положении ста
новится выгодным покупать хлеб и  откармливать ск*т, что 
и делают многие горожане. Я говорил об этом в докладе на 
декабрьском Пленуме и сейчас хочу сказать: либо надо под
нять цены на хлеб или снизить цены на мясо, -либо следует 
запретить держать скот жителям городов? Видимо, первое и 

второе осуществить нельзя. Мы не можем поднимать цены на

хлеб, это политически неправильно, ибо повышение цен на 
хлеб затронет интересы миллионов трудящихся. Снизить це
ны на мясо мы также не можем потому, что производство 
мяса обходится пока еще дорого. Но нельзя оставаться рав
нодушными и к  тому, что продовольствие, предназначенное 
для снабжения трудящихся, истребляется скотом. Не следует 
ли подумать над тем, чтобы принять закон, запрещающий 

■ горожанам содержать коров, коз, свиней и другой скот. А ко
зы к  тому же являются врагами древонасаждений, городских 
парков.

Голоса: Правильно.
Н. С. Хрущев. Сейчас осуществляются новые меры к  тому, 

чтобы за счет социалистического сектора, за счет колхозного 
и совхозного производства в достатке обеспечить потребности 
народа в мясе, молоке и других продуктах. Наличие скота у 
некоторой части горожан развивает нездоровые, спекулятив
ные тенденции. Факты показывают, что держат скот не 
столько те, кто имеет в сравнении с другими более низкую 
заработную плату, а больше всего те, которые имеют непло
хой доход и хотят еще принакопить. Видимо, такие люди на
зывают нас чудаками, рассуждая примерно так: существует 
власть и не видит, что мы за счет дешевого государственного 
хлеба откармливаем скот и наживаемся на этом.

Следует, пожалуй, разработать и осуществить мероприя
тия, направленные на то, чтобы отбить охоту у любителей 
наживаться за государственный счет. Такие меры, безуслов
но, встретят одобрение трудящихся.

Мы сейчас имеем очень хорошие успехи. Их признают не 
то'лько наши друзья, но и' те, кому не по душе советский 
строй.

В области сельского Хозяйства у нас проделана действи
тельно огромная работа. Но нельзя довольствоваться достиг
нутым. У нас еще много недостатков и нерешенных задач.

Какие же это задачи, товарищи? Мы еще недостаточно ис
пользуем созданные уже возможности и хорошую материаль
ную обеспеченность сельского хозяйства. Главный недоста
ток —  в слабости организаторской работы. Чем, как не сла
бостью организаторской работы, можно объяснить тот факт, 
что у нас наряду с колхозами, которые на 100 гектаров про
изводят 150 170 центнеров мяса, есть колхозы, которые 
производят 2 центнера мяса на 100 гектаров земли. И не 
думайте, что такие колхозы расположены в разных зонах и 
имеют разные условия. Нет, такие показатели часто бывают 
у соседей.

В чем же дело, почему на одних и тех же землях полу
чаются столь разные результаты? Дело —  в кадрах, в орга
низаторах, в председателях колхозов. Продажа техники не 
поможет быстро поднять экономику тем колхозам, во главе 
которых стоят слабые председатели. Между тем, некоторые 
наши руководители успокоились на первых результатах, 
считают, что они, ка к  говорится, уже бога за бороду взяли,’ 
что они догоняют и перегоняют США. Иной работник в бо
лото залез, никак не выберется, а кричит, что он тоже дого
няет Америку. (Смех).

Надо, товарищи, трезво смотреть на вещи и правильно 
понять и оценить то, что предстоит нам сделать. В настоя
щее время ЦК КПСС готовит письмо к  партийным' организа
циям по неотложным вопросам укрепления колхозов и сов
хозов кадрами и мерах подъема отстающих колхозов и сов
хозов до уровня передовых. В этом письме будет дан анализ 
работы с К0.ЧХ03НЫМИ и совхозными кадрами в республиках 
и областях. Но я хочу воспользоваться таким ответственным 
заседанием, как Пленум Центрального Комитета с участием 
партийного и советского актива, и здесь высказать некото
рые мысли по этому вопросу, имея в виду, что живое слово 
все же лучше, чем самое хорошее письмо.

Нам надо усилить кадры в колхозах и прежде всего у к 
репить колхозы опытными председателями, умелыми органи
заторами. Партия вырастила и воспитала Замечательные 
кадры. У нас много талантливых людей, надо смело выдви
гать их, уме.ло подходить к  ним. Мне многие говорили, да я 
и сам переживал большую радость, когда слушал выступле
ние замечательной нашей девушки-комсомолки, бригадира 
Валентины Гагановой, которая выступала на Пленуме от 
имени работниц Вышневолоцкой фабрики Калининской обла
сти. Вы поймите, товарищи, в это надо вдуматься —  никог
да человек, который мыслит капиталистическими понятиями 

жизни, никогда он не поверит, чтобы рабочий отказался от 
работы, которая лучше оплачивается, и добровольно перешел 
на работу, которая хуже оплачивается, и стал меньше зара
батывать.

Причем, эта работница пошла в отстающую бригаду не 
потому, что ни в чем не нуждается.

Ценность и благородство поступка .этого человека в том, 
что не материальная заинтересованность толкнула ее на та
кой шаг, а идея, идейная преданность коммунистическому 
строю. И во имя этого строя человек идет на личные жерт
вы! (Продолжительные аплодисменты). Цравда! эта личная 
жертва —  временная, что доказала сама Валентина Гагано
ва. Наши рабочие понимают цель, которой служит партия, 
цель построения коммунистического общества и, когда это 
нужно, во имя достижения этой цели идут на самопожертво
вание в материальном отношении.

Но . если это сделала молодая работница, то неужели наш 
актив; товарищи, по своему уровню и пониманию не дорос 
до того, чтобы переместить часть наиболее опытных людей 
с мест, где они сейчас работают, на места, где они требуют

ся, с тем, чтобы поднять отстающие колхозы, а следователь
но, поднять сельское хозяйство на более высокий уровень.

Надо сейчас не вообще одного председателя заменить дру
гим, —  от этого пользы не будет, а надо заменить отсталых 
на передовых, на хороших организаторов. Общественное воз
действие и помощь имеют большое значение. .Так сложилось, 
что в народе это понимают. И это надо сделать.

Стоит вопрос о перестройке руководства сельским хозяй
ством. В этом отношении за последние годы проделана боль
шая работа. Но я сказал бы, товарищи, что организационно 
управление у нас построено еще далеко не совершенно. В 
практике сельскохозяйственных органов, партийных и совет
ских организаций мало еще организаторской работы. А это 

теперь главное,' решающее, товарищи. Надо быстрее покон
чить с бюрократизмом. Бюрократические методы руководства 
и приводят к  тому, что рядом с передовыми колхозами года
ми существуют отстающие, производящие по 2 центнера мя
са на сто гектаров земли. Но никто не трогает председателя 

такого колхоза: его не хвалят, а он себе живет и в ус не ду
ет.

Такого наследства руководители стыдятся и поэтому о нем 
нигде не говорят: на выставках не показывают, в речах не 
упоминают. Что же скажешь о таком колхозе? Сказать надо 
правду, а такая правда самому докладчику глаз колет. По
этому он и молчит, а председателям отстающих колхозов 
это на руку.

Нам надо перестроить работу. Я видел однажды кинокар
тину, в которой показано пребывание нашей сельскохозяй
ственной делегации в США на станции искусственного осе
менения крупного рогатого скота, принадлежащей одной аме
риканской компании. Руководители этой компании говорили: 
«Искусственное осеменение —  это ваш метод, русский. Мы 
взяли его, организовали дело у себя и получаем большую 
прибыль».

Сейчас искусственное осеменение крупного рогатого скота 
в США' больше распространено, чем в Советском Союзе. У 
нас —  колхозы и совхозы. Казалось, нашим руководителям 
проше организовать работу, чем капиталисту. Но у нас это 
дело не организоваио, никто не атвечает за него. Есть цир
куляр, и все. А тут нужно не циркуляры писать, а организа
ционно довести дело до конца, а этим по-настоящему никто и 
не' занимается.

Или возьмите некоторые наши опытные станции и научно- 
исследовательские институты по сельскому хозяйству. Их 
научные работы нередко оторваны от нужд производства. Оцен
ка труда коллектива института не связывается со степенью 
внедрения его работ в производство. Десять лет тому назад, 
когда я приехал из Киева в Московскую область, то вскоре 
побывал в научно-исследовательском институте картофельного 
хозяйства. Здесь, как говорится, сосредоточен цвет сельско
хозяйственной науки по культуре картофеля. Там работают 
доктора и кандидаты наук, а урожайность картофеля в то 
время была ниже, чем в рядом расположенных колхозах.

Спрашивается, кто же будет использовать достижения та
кого института? Я сказал об этом ученым откровенно. Одна 
женщина очень расстроилась и сказала: «Как, же вы так нас 
позорите!» Я ответил ей: «Что же вам можно сказать, если 
у вас урожайность картофеля ниже, чем у соседних колхо
зов. У вас разве можно учиться? Вам нужно учиться у кол
хозников».

А между тем такие ученые живут неплохо и даже премии 
получают. (Оживление в зале). И это все считается нормаль
ным. Почему? Потому, что они по существу не отвечают за 
результат внедрения своих работ в производство. А это люди 
достойные, это умные люди и не только они виноваты в та
кой организации дела.

Давайте поставим этих людей в другие организационные 
условия, добьемся, чтобы их труд оценивался в зависимости 
от того, как достижения науки, конкретная работа ученого

внедряется в практику колхозов и совхозов. Раньше, н.апри- 
мер, селекционер, получал вознаграждение за каждый гектар, 
занятый его сортом.

У нас много талантливых ученых, которые заслужили 
любовь и уважение народа. Возьмите, например, Василия Яков
левича Юрьева, замечательного селекционера, которому на 
днях исполнилось 80 лет, и он награжден . второй Золотой 
медалью Героя Социалистического Труда. Его сортами заня
ты огромные площади земли в Советском Союзе.

Как правило, наибольших успехов добиваются те ученые, 
которые тесно связаны с производством. Видимо, надо свя
зывать оплату труда других ученых с результатами внедре
ния их работ в производство.

Словом, надо перестраивать работу научных учреждений, 
ликвидировать обезличку и безответственность. Надо органи
зовать научную деятельность так, чтобы каждый отвечал за' 
определенное дело и в соответствии с достигнутыми резуль
татами получал за свой труд.

Я говорю о ликвидации обезлички и безответственности 
применительно к  научно-исследовательским учреждениям по 
сельскому хозяйству. Но сказанное можно отнести и к  нашим 
партийным организациям, советским и сельскохозяйственным 
органам. Недавно я был в JtaTBHH. Шла беседа с партийным 
.активом, в которой обсуждались, в частности, и вопросы ру
ководства сельским хозяйством. Кажется, в Латвии 1200 кол
хозов, точно не помню. Сколько, тов. Еалнберзин?

Я. Э. Калнберзин. 1220.
Н. С. Хрущев. В ЦК КП Латвии есть секретарь по сельско

му хозяйству, у  секретаря, конечно, есть помощники, потому 
что какой же секретарь обходится без помощников. (Оживление 
в зале). Потом есть отдел сельского хозяйства в ЦК. Там есть 
свои штаты. Председатель Совета Министров имеет специаль
ного заместителя по сельскому хозяйству. В свою очередь у  
заместителя есть группа по сельскому хозяйству. Потом есть 
министр сельского хозяйства, и там тоже целый аппарат. По
том есть райкомы партии, и там соответствующий штат. Есть 
райисполкомы с определенным штатом. Это, конечно, това
рищи, относится и к  другим республикам и областям.

Так вот, товарищи, если собрать только работников, кото
рые должны обслуживать сельское хозяйство, мы увидим, 
что этих работников в республике будет столько, сколько 
имеется колхозов, а может быть и больше.

Голоса из зала. Больше...
И вот при таком большом аппарате в ряде мест партийные 

организации не могут подобрать для отстающих колхозов хо
роших председателей.

Одним словом, по.тучается по пословице: «У семи нянек 
дитя без глаза». А что значит подобрать хорошего председа
теля колхоза, хороших бригадиров? Это значит решить успех 
дела. Вот здесь сидит тов. Орловский, всеми уважаемый, 
всем известный человек, да и не то.лько тов. Орловский, есть 
много таких, как он. Эти лю,ди хорошо знают производство, 
умело организуют колхозников. Они и без циркуляра успеш
но ведут дело.

А возьмите директоров предприятий? Разве они живут 
только тем, что им указывает председатель совнархоза? Ни
чего подобного. Совнархоз вьшолняет свою организующую 
роль: план определяет, обеспечивает материальное снабжение 
предприятий. Завод живет своей жизнью. Инженеры, рабо
чие, мастера являются организаторами, и от них зависит 
буквально все. Почему же не все колхозы и совхозы работают 
так организованно, как коллективы заводов? Потому что в 
некоторых колхозах на постах председателей долгое время на
ходятся плохие работники. Иной председатель три колхоза 
развалил и к  четвертому присматривается.(Оживление в за
ле). А партийные организации слабо борются с таким злом.

Я кончаю первую часть своего выступления. Думаю, вы 
правильно поймете большие задачи, стоящие перед нами в 
области сельского хозяйства.

На основе технического прогресса неуклонно 
повышать производительность труда

Товарищи! Разрешите теперь перейти к  вопросам, кото
рые обсуждаются на данном Пленуме. XXI съезд партии по
ставил грандиозные задачи развития экономики, подъема бла
госостояния и культуры народа. Решения съезда партии вы
звали огромный политический подъем и трудовой энтузиазм. 
По всей стране широко развертывается всенародное соревно
вание за досрочное выполнение семилетнего плана.

Мы имеем хорошие итоги за первые месяцы работы по вы
полнению заданий семилетки. Пятимесячный план по вало
вой продукции выполнен на 105 процентов, прирост про
мышленной продукции по сравнению с соответствующим пе
риодом прошлого года составил И  процентов. Объем произ
веденных капитальных работ по сравнению с тем же перио
дом прошлого года увеличился на 9 процентов, а строитель
но-монтажных работ —  на 14 процентов. Задания по росту 
производительности труда в промышленности и строительст
ве выполнены на 103 процента. Это также хороший показа
тель, но, конечно, было бы лучше, если бы и по росту про
изводительности труда мы имели 105 процентов к  планово
му заданию.

Готовясь к  Цленуму ЦК, экономические районы, тысячи 
предприятий и строек развернули со'ревнованиэ за досрочное 
выполнение полугодового плана и добились новых производ
ственных успехов.

Все отрасли народного хозяйства нашей страны находятся 
на большом подъеме. Многие коллективы предприятий Моск
вы, Ленинграда, Свердловска, Владимира, Украины, Белорус
сии и других промышленных центров, областей и республик 
взяли обязательство досрочно выполнить семилетку за счет 
лучшего использования внутренних резервов. Обязательства 
этих экономических районов по досрочному выполнению плана 
есть показатель наших возросших сил и огромных возможно
стей. Это вместе с тем показывает, что в результате пере
стройки управления промышленностью и строительством у нас 
еще быстрее стало развиваться производство.

Для построения коммунистического общества решающее 
значение имеет неуклонный рост производительности труда. 
В. И. Ленин учил, что повышение производительности труда 
составляет одну из коренных задач, ибо без этого окончатель
ный переход к  коммунизму невозможен. Высокой производи
тельности труда можно достигнуть только на базе техническо
го прогресса. Вот почему нам необходимо всемерно развивать

науку и технику, широко проводить механизацию и автома
тизацию производства, повышать культурно-технический уро
вень трудящихся.

Благодаря последовательному проведению ленинской ге
неральной линии партии и героическим усилиям нашего на
рода Советский Союз за короткий исторический срок превра
тился в могучую страну с высокоразвитой индустрией и ме
ханизированным сельским хозяйством, передовой наукой и 
техникой. Теперь весь мир признает эти великие достижения 
Советского Союза. Каждый день приносит новые подтвержде
ния успехов нашей страны на пути прогресса.

Товарищи! Я думаю, что все мы вчера с большим интере
сом и волнением следили за беспосадочным полетом самолета 
ТУ-114 из Москвы в Нью-Йорк, самолета, на котором това
рищ Козлов отправился на открытие нашей выставки в 
Нью-Йорке. Сообщение о том, что этот перелет совершен все
го за 11 часов 6 минут, было встречено всеми советскими 
людьми с большой радостью. Советские люди восприняли это 
сообщение с чувством гордости за нашу страну, за то, что мы 
первыми совершили такой перелет. (Бурные аплодисменты).

Обсуждаемый Пленумом Центрального Комитета партии 
вопрос о выполнении решений XXI съезда КПСС об ускоре
нии технического прогресса в промышленности и строитель
стве имеет первостепенное значение для успешного выполне
ния семилетнего плана. Это прежде всего— комплексная меха
низация и автоматизация производства, введение автомати
ческих и поточных линий, замена устаревшего оборудования, 
штампов и инструментов.

Данные мероприятия имеют своей целью дальнейшее рас
ширение промышленного производства и строительства, по
вышение качества и снижение себестоимости продукции. 
Только на пути технического прогресса, на основе лучших 
достижений н а р и  и техники, передового опыта можно обес
печить быстрый и неуклонный рост производительности труда, 
высокие темпы развития народного хозяйства. Это весьма’ 
важно нам для того, чтобы выиграть время в мирном соревно
вании с наиболее развитыми капиталистическими странами.

Борясь за технический прогресс, мы доллсиы добиваться 
выпуска более производительных машин, настойчиво работать 
над совершенствованием их конструкций, снижением веса 
машин и оборудования, экономить металл, внедрять новые ма-i 
териалы.

(Продолжение на 2-й стр.).
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За дальнейш ий подъем производ ител ьны х сил страны , 
за технический прогресс во всех отраслях народного хозяйства

Речь товарища Н. С. Хрущева на Пленуме ЦП НПСО 29 июня 1959 года
(Продолжение. Начало на 1-й стр.).

Для этого необходимо ‘значительно улучшить конструктор
скую работу, укрепить конструкторские бю-ро и эксперимен
тальные базы, дать широкий простор для творческой мысли, 
ускорить процесс создания новых машин и их испытаний, 
обеспечить более быстрое внедрение лучших о^азцов в про
изводство.

В связи с этим мне хотелось бы высказать замечание о 
целесообразности пересмотреть некоторые старые понятия. У 
нас широко распространено мнение, что каждый, кто ведет 
свою работу за столом, сидя на стуше, тот канцелярист и бю- 
рокрм. Верно, что стоя заставляет человека работать с бу
магой, но известно также, что творческие люди —  ученые, 
конструкторы, инженеры на своем рабочем месте —  за сто
лом разрабатьгоают новые положения в науке и технике, 
создают новые конструкции машин. Поэтому не всегда пра
вильно утверждение, что чем меньше обслуживающего пер
сонала, тем лучше организация производства. Это утвер
ждение верно применительно к  тому сл^'чаю, когда производ
ство базируется на ручном труде, когда, к  примеру, земля
ные работы выполняются при помощи лопат и тачек. А те
перь, когда мы ведем эти работы при помощи землеройных 
машин и шатающих экскаваторов, соотношение между рабочи
ми и обслуживающим персоналом резко меняется —  обслужи- 
вающ^его, инженерно-технического персонала больше, чем 
людей, работающих на этих механизмах.

Следовательно, нельзя механически объявлять канцеляри
стами и бюрократами всех людей, которые трудятся, сидя за 
рабочим столом. Если принять во внимание творческую рабо
ту, которая направлена на улучшение машин, на совершен
ствование производства, тогда станет ясно, что люди, веду
щие свою деятельность в этом направлении, играют весьма 
важную роль в развитии производства. Для того, чтобы 
создать, например, автоматическую линию, необходимо, что
бы конструкторы и  другие специалисты работали в каби
нетах и вели все надлежащие расчеты, конструировали бы 
новые машины, разрабатывали бы новые принципы техноло
гии при введении автоматизации.

И вот, если внимательно изучить, кто разработал новую 
автоматическую линию, то станет ясно, насколько велика в 
этом роль специалистов. При этом мы увидим, что соотно
шение между рабочими, которые обслуживают автоматиче
скую линию, и спецжалистами, создавшими эту линию, будет 
очень характерным: оно может оказаться, как отношение 1 к  10; одш работающий в цехе, а десять в канцелярии, в каби
нетах. Но работающие в кабинетах вовсе не бюрократы, это 
творческие люди, которые создают новое, обладают современ
ными знаниями, умело применяют их на производстве и дви
гают технику вперед. (Продолжительные аплодисменты).

Кроме конструкторских бюро и заводских лабораторий, 
нам нужны научные и научно-исследовательские институты! 
Наука должна освещать путь вперед инженерам и конструк
торам, чтобы они могли успешно конструировать еще более 
совершенные машины, чтобы техника постоянно совершенст
вовалась.

При коммунизме будет значительно больше научных уч
реждений, конструкторов и других специалистов; рабочие, 
обладая большими знаниями, также будут управлять Слож
ными машинами, дающими высокую производительность. Нам 
важно подготовиться к  этому и психологически, надо направ- 
лоть и  организовывать работу именно в таком направлении. 
(Аплодисменты).

Но это общая задача в осуществлении технического про
гресса. Что касается конкретных задач, то я хотел бы выска
зать некоторые свои соображения, часть из которых уже 
высказывалась на совещаниях и в беседах с товарищами.

На первом плане, как уже отмечалось, должна быть кон
структорская работа по созданию новых, более совершенных 
машин. Но когда новая машина конструктивно разработана н 
надо организовать ее производство, то тут решающее значе
ние приобретают вопросы организации производства ее дета
лей: как организовать это, на каких машинах экономичнее 
всего изготовлять детали, чтобы ускорить создание машины.

В решении задач совершенствования производства важную 
роль играют литейное дело, электросварка или сварка под 
флюсом. Все мы с большим вниманием слушали замечатель
ное выступление на Пленуме товарища Патова, достойного 
продолжателя дела своего отца, который оставил замечатель
ное наследство по автоматической сварке. Он хорошо сказал 
о значении сварки и  электросварки, литейного дела, внедре
ния штампов и о кузнечно-прессовом хозяйстве.

Надо, чтобы совнархозы, наши партийные организации 
более активно включились в практические дела по созданию 
новых машин, по производству их деталей.

Предстоит серьезно взяться за перестройку литейного про
изводства, которое у нас все еще отстает. Следует глубоко 

продумать, как это лучше сделать. Призывов на этот счет 
было много, но одних призывов тут недостаточно. За это де
ло необходимо взяться практически, Каждому совнархозу 
целесообразно иметь централизованное литейное производст
во, в котором все процессы были бы механизированы. К  со
жалению, у нас, товарищи, я Сейчас еще еСть литейные, 
подобные тем, что были лет сорок тому назад, в которых пре
обладает ручной труд. Разве это уровень для нашего совре
менного производства? Надо механизировать приготовление 
земли, формовку, заливку, обработку литья и прочее. Нужно 
освоить в широких масштабах точное литье, в том числе 
литье в кокиль, литье под давлением, порошковую металлур
гию и другие, более совершенные способы литья.

На одном из наших оборонных заводов, где мы были вмес
те с товарищами Устиновым и Дементьевым, успешно произ
водится точное литке.

Голос из зала. И сразу идет на сбо'рку.
Н. С. Хрущев. Да, сразу поступает на сборку без механи

ческой обработки. И в то же самое время у нас есть литей
ные, где производится грубая обработка литья. Как с этим 
можно мириться, когда все наши предприятия могут и долж
ны использовать все лучшие достижения науки и техники!

Очень перспективным является обработка деталей давлени
ем с применением токов высокой частоты. При этом металл 
не режется, не перегоняется в стружку, а при помощи более 
совершенной технолмши получает нужную форму.

Я уверен, что председатели совнархозов хорошо понимают 
ВТО, но их часто захлестывают текущие дела. У них иногда 
не хватает сил и воэможно1стей поставить производство так, 
как требуют современные условия. Следовательно, им нуж
но оказать помощь, и мы должны это сделать обязательно.

Великое будущее принадлежит сварочному делу. Сварочное 
производство должно быть хорошо организовано на совре
менном техническом уровне. В каждом экономическом районе 

нужно иметь специализированные заводы, которые призваны 
производить сварочные работы для предприятий совнархоза, 

выполняя заказы на своей базе или высылая сварщиков на 
места.

Такая организация дела необходима, потому что 'для раз
личных сварочных работ в больших масштабах требуются вы
сокая квалификация кадров и хорошая техническая оснащен
ность. Ясно, что каждый завод в отдельности не может иметь 
электросварщиков всех профилей. Нам надо обеспечить вы
сокое качество сварочных работ, чтобы сваренная деталь ни
когда не ломалась та сварочнолгу шву. Современные способы 
сварки гарантируют это. Когда мы были в институте Патана, 
там демонстрировался опыт на разрыв сваренных деталей, 
йспытаияя показали, что металл разрьшается не по линии 
сварки, а по целому месту. Следовательно, сварочные работы 

обеспечивают высокую прочность.
Несколько слов о кузнечно-прессовом хозяйстве, В этом 

деле у нас еще далеко не полностью и не всегда разумно 
используются имеющиеся возможности. Лет пять тому назад 
была поставлена задача создать мощные прессы. Прессы эти 
были сконструированы и изготовлены на заво-де «Уралмаш». 
Но эти замечательные прессы по-настоящему еще не исполь
зуются. Только сейчас некоторые прессы устанав.ливают на 

предприятиях, а для другой части прессов до сих пор не под
готовлено рабочее место, и владельцы этих прессов мало ду
мают над тем, как их быстрее ввести в строй и лучше исполь
зовать.

В прошлом году я был на одном из заводов и видел уста
новку мощного пресса. Тогда же я говорил о необходимости 
лучше использовать этот пресс. А сейчас один из руководя
щих работников, я вижу, записывает это как новую мысль, 

чтобы потом сказать, что он выполняет указания. Тут, то
варищи, никаких указаний ждать не нужно, поскольку речь 
идет о проведении элементарных мер по правильному ис
пользованию новой техники. Нельзя пускать важное дело на 
самотек, при котором может оказаться так, что установят 
Пресс, а потом объявят, что завод нуждается в заказах. Это 
неразумно, не по-хозяйски. Нельзя допускать, чтобы пресс 

простаивал или использовался не на полную мощность. На 
этом прессе можно готовить многие детали для создания но
вых, более совершенных машин.

Заслуживает особого внимания вопрос об организации ин
струментального дела, которое, к  сожалению, во многих мес
тах поставлено Яомкустарному. Каждый завод, как правило, 
готовит сам необходимые ему инструменты. Без хороших ин- . 
струментов успешно работать невозможно. Вот почему нужно 
и провести неотложные меры по лучшей организации произ
водства инструментов на основе современных методов, обес
печить богатый ассортимент, массовое изготовление инстру
ментов на потоке. При этом будет решена задача повышения 
качества и снижения себестоимости продукции.

У вас имеются хорошие решения об организации производ
ства инструментов, но практическое осуществление их во 

многих случаях пущено на самотек. Надо, чтобы Госплан, 
совнархозы перестроили свою работу, взяли под неослабный 
контроль производство инструмента. Я говорю об инструмен
тах по резке металла и обработке других материалов, о ме
рительных инструментах, без которых нельзя производитель
но работать. Нужно по|Заботиться также и о производстве 
приспособлений к  инструментам.

Некоторые, выступавшие на Пленуме товарищи правильно 
поднимали вопрос о крепежных изделиях. Нельзя считать 
нормальным такое положение, когда в колхозных кузницах 
гвозди для подков делают сами.

Совнархозам следует позаботиться о том, чтобы крепежные 
изделия —  болты, гайки, заклепки производить на месте. 
Для совнархозов будет, видимо, рентабельнее создать специ
ализированный завод по производству любых крепежных ма
териалов, механизировать их производство. Этот завод всег
да будет иметь много заказов и полностью загружаться. 
Большое значение имеет и унификация крепежных материа
лов. Недавно при посещений строительства имерикаиской 
выставки в Москве мы наблюдали, как- идет стройка купола 
павильона. Весь купол они делают из однотипных деталей, 
монтируемых в разных положениях. Они комбинируют эти де
тали и получают купол. Весьма интересно осуществляется 
крепление деталей. Оно достигается не путем, клепки, а пнев
матическим запрессовыванием болтов из алюминия с резьбой. 
Это прочное и легкое крепление —  алюминий крепится алю
минием. Такой опыт следовало бы изучить.

Нашим совнархозам необходимо проработать все эти воп
росы, и представить свои предложения в Госплан. Это большое 
и важное дело, за которое вместе с совнархозами должны 
взяться и партийные организации.

Решительно бороться против консерватизма, 
постоянно совершенствовать технику

Наша партийная работа будет успешной, если будет креп
ко связана с жизнью, конкретной и целеустремленной. Пар
тийная работа у нас зиждется на революционной теории 
марксизма-ленинизма, освещающей путь вперед. Но, това
рищи, надо ясно осознать, что сейчас, когда государственная 
власть находится в руках рабочего класса, когда партия ру
ководит всем делом коммунистического строительства, для 
того, чтобы укреплять в сознании людей эту теорию, укреп
лять наше государство, надо всемерно развивать материальное 
производство. Поэтому вопрос организации производства —  
это большая часть всей нашей идеолопиеской работы на со
временном этапе. (Аплодисменты).

Товарищи, когда Маркс создавал свою теорию, Ленин раз
вивал эту теорию, рабочий класс не имел еще опыта социа
листического строительства. В эпоху Маркса не-было социа

листического государства. Тогда рево1ЛЮцйонеры вынуждены 
были посвящать себя только изучению теории и организации 

масс с тем, чтобы совершить революцию, взять власть и соз
дать реальные возможности для строительства новой жизни 
на основе революционной те'орш. Руководствуясь марксиз
мом-ленинизмом, рабочий класс нашей страны во главе с 
Коммунистической партией совершил социалистическую ре
волюцию. Вот уже около 42 лет народы нашей страны ус
пешно строят социализм. Мы вознеслись в небеса, создав 
первые искусственные спутники и искусственную планету. 
Для того, чтобы добиться окончательной победы, 

мы должны всемерно развивать наше производство, дать 
больше материальных благ людям, которые строят социа
лизм и коммунизм. (БурИые апппдисманты),

Нельзя принижать роль наших теоретиков, Но, товарищи, 
ни в коем случае нельзя принижать и других людей — кузне

цов коммунистического сегодня. Они делают большое дело!
Мне ’один товарищ, присутствующий здесь, написал за

писку: товарищ Хрущев, что же это все выступают и гово
рят о про'мышленности и никто не говорит о партийной ра
боте, Дорогой мой товарищ, а если на заводе, на котором вы 
работаете на партийной рабрте, выпускается бракованная 
деталь, а вы в это время читаете лекцию о построении ком

мунизма в нашей стране... (Оживление в зале). Не будет ли 
больше пользы, если вы займетесь организацией людей на 

научный, более качественный труд?! Это ведь и есть пар
тийная ра)бота. когда каждый стоит на своем’ деле, хорошо 
знает свою профессию, делает хорошие детали, собирает хо
рошие машины. А вы предлагаете во главу угла поставить 
чтение лекций о том, какое будет мышление у человека лет 
через сто после победы коммунизма. Это, правда, .замеча
тельная лекция, и не поймите меня так, что я против хоро
ших лекций, но мы с такими докладами и лекциями можем 
подождать лет пятьдесят или восемьдесят. (Смех, аплодис
менты). А вот если мы будем выпускать бракованные маши
ны и недоброкачественные изделия, то далеко не продвинем
ся.

Товарищи! Здесь уже много говорилось правильного о 
кооперировании. Я считаю, что в кооперировании у  нас сей
час много неразумного, потому что само кооперирование было 
вызвано существовавшими тогда организационными формами 
управления. Министр, в ведения которого были заводы от 
Черного моря до .Тихого океана и Балтики, осуществляя 
кооперацию, руководствовался' сложившимися условиями. У 
него другого выхода не было, потому что заводы этого мини
стерства были так расположены.

Теперь созданы новые организационные условия и, следо
вательно, по-иному надо построить кооперирование. Когда 
осуществлялась реорганизация управления промышленностью, 
имелось в виду и  устранение лишних перевозок и неразумной 
кооперации.

Наиболее разумная кооперация производства, на мой 
взгляд, была бы в пределах совнархоза. Правда, это не всег
да можно делать, потому что иногда кооперирование целесооб
разнее иметь, скажем, для примера, между Москвой и Влади
востоком или между Москвой и Одессой. Но это надо делать 
по таким видам производства, по которым это целесообразно 
и необходимо —  в связи с сырьем или в связи с другими ка
кими-то условиями.

Следовательно, надо стараться ироводить кооперирование в 
пределах совнархоза или с соседними совнархозами и только 
то производство, которое требует более отдаленной коопера
ции, надо кооперировать с отдаленно расположенным произ
водством, и такой кооперации не следует бояться, если она 
разумна. Надо поддерживать ее.

На настоящем Пленуме ЦК выступало много товарищей и 
что ни оратор, то целая поэма, богатая мыслями. В прениях 
записалось много желающих выступить, но нет возм-ожности 
дать слово всем. Если у  товарищей есть уже подготовленные 
речи, то они могут передать их в редакционную ко тс с и ю  и 
они будут приложены к  стенограмме. Думаю, что следует 
издать стенографический отчет настоящего Пленума, кото

рый будет полезен для нашего партийного и хозяйственного 
актива.

Если, однако, все дело ограничится тем, что мы поговорим 
и разъедемся, если организационно не обеспечим выполнение 
принятых решений, —  пользы будет мало. Мы должны хоро
шо организовать работу по разъяснению и выполнению реше
ний Пленума.

Видимо, надо, чтобы коллектив каждого предприятия, каж 
дой стройки на основе решений Пленума и своих соображе
ний, критически рассмотрел свое производство и выпуск из
делий и наметил более прогрессивные пути. И так от завода 
к  совнархозу, от совнархозов к  республике и от республики к  
Союзу. Может быть, целесообразно создать в совнархозах ка

кие-то органы, которые занимались бы повседневно вопроса
ми науки и технологии, вопросами конструирования новых 
машин, вопросами производства на новой базе с использова
нием передовой техники. Хотя председатели совнархозов у  нас 
квмиф^щированные люди, но они очень заняты оперативной 
работой. Поэтому создание таких органов будет весьма по
лезно.

У нас сейчас, товарищи, • имеется очень много людей до
стойных, Хотя Но возрасту своему они не могут производи
тельно работать полный рабочий день, у  них, однако, есть 
порох Б пороховнице и задор у них есть и какое-то количест
во часов „в сутки они могли бы работать с пользой. Нельзя 
ли подумать, что|бы привлечь этих людей для работы в виде 
контролеров или советников в органы, о которых я говорил 
выше? Уверяю вас, они очень полезное дело сделали бы.

Надо не только принять решение, надо установить конт
роль за исполнением решений, может быть, следует создать 
на предприятиях комиссии содействия инженерам, конструк
торам, изобретателям? Полезно было бы установить такой по
рядок, что|бы директор, партийный комитет и профсоюзы 
отчитывались перед партийными организациями и перед ра
бочими о том, какие внесены рационализаторские предложе
ния и какие из них приняты и реализованы.

Капиталисты не всегда заинтересованы в дальнейшем тех
ническом прогрессе, часто они скупают патенты, кладут их 
под сукно с тем, чтобы не обновлять свое производство, так 
как это требует обновления капитала.' У капиталистов есть 
свои соображения экономического порядка. Но есть ли у нас 
какие-либо препятствия для технического прогресса, кроме 
препятствий бюрократического порядка? Если у капиталиста 
имеются соображения экономического характера —  ему надо 
обновить станочный парк, а он монополист, ему это не вы
годно, то у нас иные бюрократы привыкли к  старой кляче, 
они не хотят пересаживаться на хорошего бегуна, так как он 
может рвануть на повороте и, чего доброго, из саней выши
бить! Поэтому такие люди будут держаться руками и зубами 
за хвост старой клячи.

Ето должен помочь таким людям пересесть на нового коня 
или уступить Место новым людям, с творческой жилкой? 
Партийная организация, профсоюз, коллективы трудящихся.

Не знаю, присутствует ли здесь директор Саратовского за
вода зубориных станков тов. Захаров. Этот завод выпускает 
устаревший, малопроизводительный станок для нарезания ко
нических шестерен, хотя еще в 1955 году были созданы Но
вые автоматизированные модели станков, которые по произ
водительности На 50 процентов выШе выпускаемых. Почему 
же так Получается? Потому что производство старых станков 
налажено, отработано, а если перейти на выпуск Новых стан
ков, то надо менять наладку. А зачем это делать, если за пе
ревыполнение производственного плана Саратовский совнар
хоз выплатил работникам завода несколько сот тысяч руб
лей премий, в том числе директору завода 21 тысячу рублей.

Как видите, тов. Захарова за то, что он выпускает уста
ревшие станки, никто не призвал к  порядку. Больше того, 
ему выдали премию. Выходит, что у нас не ведут борьбы 
против тех, кто производит устаревшее оборудование, а кое- 
где даже премируют за это.

Спросите председателя Саратовского совнархоза, но какому 
признаку он премировал завод зуборезных станков и его ди
ректора? Думаю, что толкового ответа он не даст. Ведь с ди
ректора завода надо было удержать какой-то процент из 
зарплаты, потому что он не только портит материалы, но 
внедряет в производство станки, которые уже морально уста
рели, нанося тем самым какой-то вред коммунистическому 
строительству. Да разве один такой директор!

В прошлом году саратовцы замечательно провели уборку 
хлеба, с большим успехом выполнили государственный план 
по Хлебу, но, наверно, вы как следует не занимались про
мышленностью. Вы знаете, сколько у вас телят и сколько 

■ доярок, но плохо знаете, как и какие машины производят в 
Саратове. Этим, товарищи, я не хочу принизить роль доярок. 
Думаю, в этом^вы меня не заподозрите, Но нельзя, занимаясь 
сельским хозяйством, развитием животноводства, сосать, ска
жем, молочко н  не знать, что для того, чтобы его иметь', тре
буются металл, уголь, машины, без этого молочка не будет. 
Эту однобокость, этот флюс надо лечить. Раньше при лечений

флюса прибегали к  народному средству =  делали припарки 
из отрубей. И это помогало. (Смех в зале).

Не знаю, какие нужны припарки теперь —  из отрубей или 
другие, но, видимо, они требуются и в наших условиях.

Подумайте об этом, товарищи, мы подумаем в ЦК над 
решением этого вопроса, так его оставить нельзя.

Товарищи! Мы живем в такое время, когда наука и тех
ника, рационализаторы и изобретатели быстро создают но
вые машины, приборы и приспособления. Сейчас техниче
ская мысль опережает развитие многих производственных 
процессов. Мы находимся как бы в безвыходном положении. 
Пока делали одну машину и еще не успели внедрить ее в 
производство, а уже на смену этой машине ученые и изо
бретатели с^)здали более усовершенствованную машину, луч
ше прежней. Может быть, поэтому некоторые бюрократы 
рассуждают так: не лучше ли сидеть на старых машинах, 
куда спешить, ведь все равно за технической мыслью не 
угонишься. Но так рассуждать могут только бюрократы. 
Ведь вполне закономерно: техническая и научная мысль 
всегда будет опережать нашу работу по . конструирова.чию 
машин. и приборов. Но разве отсюда следует, что мы до.лж- 
ны держаться за старое! Нет, нам нужно сейчас исходить 
из стремительного развития науки и техники и сделать все 
для того, чтобы как можно быстрее внедрять новые маши
ны, новые приборы, новые приспособления.

Товарищи! Если пофантазировать о том, ка к  мы будем 
использовать технику при коммунизме, то, видимо, оборудо
вание будет эффективно служить не более пяти лет, а затем 
оно будет стареть. Для того, чтобы обеспечивать все время 
опережение и не отставать в создании новых машин и при
боров, надо иметь очень хорошую базу для экспериментиро
вания, для создания наладок, чтобы быстро внедрять новые 
машины. Только при таком условии мы действительно можем 
двигаться вперед и обеспечить высокую, производительность 
труда. Для этого опять же нужно думать о конструкторских 
бюро, о лабораториях, о научных учреждениях.

Здесь выступал президент Академии наук СССР товарищ 
Несмеянов. Он хорошо выступил и правильно высказался в 
том отношении,^ что надо лучше обеспечить работу науч
ных учреждений. Видимо, наступила пора перестроить ра
боту и ^1кадемии наук. Возьмите товарища Несмеянова, он 
хороший коммунист и хороший ученый. И если учесть, что в 
ведении Академии наук имеется бесчисленное множество 
различных организаций и учреждений, то разве может 
президент Академии наук быть, так сказать, всемогущим? 
Это невозможно. Думаю, что создалось трудное положение 
в некоторых научных учреждениях Академии наук. Со мною 
отдельные ученые могут не согласиться, но я считаю, что 
неразумно, когда в Академию наук включили вопросы ме
таллургии, угольной промышленности. Ведь раньше в Ака
демии наук не было этих отраслей.

Но вот взяли замечательного инженера и крупного учено
го товарища Бардина. Он строил Кузнецкий комбинат, те
перь посадици его в Академию. И он правильно стал доби
ваться, чтобы ему построили соответствующий институт в 
Москве. Примерно так же получилось с крупным специали
стом tfo углю академиком Шевяковым. Товарища Шерякова 
я хорошо знаю. Когда я учился на рабфаке в Юзовке, он 
читал лекции для студентов, до этого он работал в Днепро
петровске и теперь живет в Москве.

Что же, товарищи, разве наука хуже может развиваться 
в Свердловске, Сталино или в Днепропетровске, чем в Мо
скве? Это неверно. Там, где жизнь, там и наука. Жизнь от 
науки и науку от жизни нельзя оторвать. Как же быть? 
Можно пойти по пути переселения институтов. Но вы, то
варищи, знаете, что переселение —  это как  бы перенос 
старого дома, что нередко трудно сделать. И, кроме того, 
опыт показывает, что переселение ученых связано с разно
го рода проблемами.

Лучше пойти по другому пути. Давайте создавать лабора
тории при заводах, при фабриках, создавать научные ин
ституты и другие научные центры при совнархозах, куда 
наряду с опытными, известными учеными выдвигать больше 
молодежи. Подумайте, товарищи, над этим вопросом и вно
сите свои предложения. Думаю, что это направление будет 
правильным. (Аплодисменты),

Замечательное дело делает академик Лаврентьев, который 
вместе с другими учеными выехал в Новосибирск, где сей
час создается новый Научный центр. Академика Лаврентьева 
я много лет знаю, это хороший ученый.

Нам надо проявить заботу о том, чтобы в новые научные 
центры подбирались люди, способные двигать вперед науку, 
оказывать своим трудом необходимую помощь пр’оизводс.тву. 
Это не всегда учитывается. Известно, например, что в Ново- 

,-сибирске строится институт генетики и цитологии, дирекго- 
ром которого назначен биолог Дубинин, являющийся против
ником мичуринской теории. Работы этого ученого принесли 
очень мало пользы науКе и практике. Если Дубинин чем- 
либо известен, так это своими статьями и выступлениями 
против теоретических положений и практических рекоменда
ций академика Лысенко.

Не хочу быть судьей между направлениями в работе этих ' 
ученых. Судьей, как известно, является Практика, жизнь.
А практика говорит в защиту биологической школы Мичури
на и продолжателя его дела академика Лысенко. Возьмите, 
например, Ленинские премии. Ето получил Леиинские пре
мии за селекцию: ученые материалистического направления 
в биологии, это Школа Тимирязева, это Школа Мичурина, 
это школа Лысенко. А где выдающиеся труды биолога Ду
бинина, который является одним из главных организаторов 
борьбы против Мичуринских взглядов Лысенко? Если он, 
работая в Москве, не принес существенной пользы, то вряд 
ли он принесет ее в Новосибирске или во Владивостоке.

Советские ученые имеют большие заслуги перед народом. 
Жизнь ставит перед наукой новые задачи. Поэтому нужно и 

.впредь уделять больше внимания развитию науки, укреп
лению ее связи с жизнью. Мы попросим, чтобы Академия 
наук СССР, ее президиум разработали предложения о даль- '  
нейшем улучшении деятельности Академии, ее отделений, 
филиалов и институтов.

Вести настойчивую борьбу против расточительства, 
расхлябанности, добиваться высокого качества продукции

Товарищи! Особого внимания заслуживает вопрос о по
вышении качества продукции. Хочу прочитать письмо о ка- 
честое некоторых наших машин. Оно поступило в Централь
ный Комитет партии от инженера Аятиликачорова. Вот, что 
он сообщает:

«Довожу до Вашего сведения, что в комплекте машин для 
комплексной механизации возделывания кукурузы  обнару
жены следующие дефекты:

По навесной сеялке Кировоградского завода «Красная 
звезда». Левый конец основного несущего бруса рамы , се
ялки изогнут (скручен) так, что левая секция имеет пере
кос в вертикальной плоскости. Передний узлоуловитель 
ниже заднего на 10 сантиметров. (Поставил прокладку). За
зоры в синхронизирующих автоматах не отрегулированы. 
(Опиливал). Ушки кривошипов с роликами синхронизирую
щих автоматов имели разную длину и давали неодновремен
ное включение высевающих аппаратов. (Опиливал на 
Э 5 мм). Тяги клапанов имели длинные резьбовые концы, 
которые не позво.тяют сделать необходимую регулировку. 
(Пять тяг клапанов укоротил на 1,5 см и прогнал резьбу). 
Отсутствовали 4 пружины клапанов. (Поставил . новые). 
Кожух- клапанов в одном сошнике смят ,и поставлен на один 
шплинт, (Выправил). Шестерни аппаратов поставлены, не 
по меткам. (Установлены по техправилам). Перекидные

клапаны открывались и закрывались неодновременно. (Под
гибал клапаны и опиливал кулачковые дорожкиХ Зубья- 
выбрасыватели в высевающих аппаратах имели излишние 
боковые люфты в осевых шарнирах и, не попадают в ячейки 
дисков. (Регулировал и подгибал оси). Натяжные колья име
ли. грубое литье зубьев храповых ко.тес; плохо опилен зуб 
храповой собачки; боковые стенки храповых колес заедали 
при трении об опорную щеку; ось тормозного барабана имела 
литьевой выступ в месте фрезеровки под квадрат. (Все тру
щиеся детали натяжных колов опилил).

Недостатки трактора МТЗ-5Л Минского тракторного заво
да;

Редуктор трансмиссии рычагом нельзя было включить на 
быстрые передачи. (Вынужден был вскрыть Крышку коробки 
передач и устранить заедание фиксатора блокировочного ме
ханизма).

Тяги акселератора до топливного’ насоса отрегулированы на 
большие (излишние) обороты. (Отрегулировал). Тяга к  жа
люзи радиатора изогнута. (Выправил). Гайка сальника водя
ной помпы завернута на 3 нитки и давала течь воды. (Под
тянул).

Все машины, полученные кооперативом Садки, пришли 
неодновременно и были раскомплектованы.

{Продолжение на 3-й сгр.).

I ..J

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



Пятлвца, 3 июля 1959 г. М  154 (10821) К Р А С Н О Е  З Н А М Я

.1 ! i -1
1

дальнейш ий подъем производ ител ьны х сил страны , 
за технический прогресс во всех отраслях народного хозяйства

Речь товарища Н. С. Хрущева на Пленуме ЦК КПСС 29 июня 1959 года
(Продолжение. Начало на 1— 2-й стр.).

Трактор и сеялка теперь полностью отрегулированы, об
катаны и пущены в работу.

, 22 мая 1959 г. Инженер-механик Антиликаторов». Г  '
Вот, товарищи, какая весточка! Как вы думаете, это что 

за явление? Это что, товарищи украинцы, техническая от
сталость?

Нет, это расхлябанность, безответственность, полное заб
вение интересов дела.

Вы меня извините, некоторые товарищи могут подумать, 
что Хрущев говорит слишком резко, грубо. Нет, это не гру
бость! Это требовательность, ибо такая плохая работа —  
это по сути дискредитация нашего государства.

Товарищи! Я считаю, что надо нам установить строгий 
контроль за выпуском машин, чтобы они поставлялись ком
плектно, были высоки по качеству. Надо, чтобы на машину 
были паспорта, чтобы было известно, кто производит детали, 
кто их проверял, кто подписал паспорт на отправку. Тех, 
кто будет выпускать некомплектную, и.ди недоделанную, 
или бракованную продукцию, надо очень строго наказывать, 
а злостных бракоделов суд'ить.

^Ведь завод «Красная звезда», наверно, получил премию? 
«Красную звезду» мы хвалили. Причем, это не только к  
«Красной звезде» относится. Надо объявить войну бракоде
лам. Нам нужны машины высокого качества, продукция вы
сокого класса. Ведь мы на себя работаем. Если поставляем 
продукцию за границу даже д.ля капиталистов, то нельзя ̂ же 

плохие вещи отправлять, потому что заказчик пришлет рек
ламацию, придется посылать ему новые детали, нести допол
нительные расходы. Товарищи должны принять все необхо
димые меры и навести порядок с качеством продук" 
ции. Думается, надо принимать решительные меры против 
тех, кто не считается с законами.

Следует сосредоточить внимание на обновлении оборудова- 
ния. Я побывал на Выставке достижений народного хозяй

ства СССР, где собраны лучшие образцы машин и механиз
мов, лучшие экспонаты. На этой выставке в связи с обсуж
дением вопросов технического прогресса на Пленуме ЦК был 
оборудован павильон, в котором собраны образцы устаревше
го ооорудования, которые еще имеются на ряде наших пред
приятий. Это такое зрелище, товарищи, что можно инфаркт 
получить. А ведь плохие, допотопные станки и механизмы, 
показанные на выставке, изготовлены на наших заводах, где 
работают и коммунисты. Партийные организации этих заво
дов немало хороших резолюций, видимо, принимали, -таких 
резолюций, что не нарадуешься, а дело на производстве —  
хоть плачь.

Если мы будем подобным образом работать, то нам при
дется много напрасного пота пролить, а если перестроимся, 
заменим эти машины —  какие огромные возможности от
кроются перед нами! Ведь некоторые машины настолько 
устарели, что уже являются прабабушками. Видимо, следует 
продумать какую-то систему по обновлению оборудования. 
Пока такой системы у  нас рет.

Этой проблемой должен особо заняться вновь созданный 
I  осудадственный комитет по автоматизации и машинострое
нию. Но один в поле не воин. Нужна система, причем строй
ная: от завода до совнархоза, до Госплана и Совета Мини
стров.

Товарищи! Весь вопрос сейчас в том, чтобы ускорить шаг 
в нашем движении вперед, ибо это —  ускоренные Шаги к  
коммуниз^гу. Как говорят в кавалерий, Семен Михайлович 
Буденный это хорошо знает: пора в поход собираться, —  
коней ковать надо, иначе они скользить будут. Нам следует 
хорошо подковать коней, эти кони —  новое оборудование. 
Надо призвать мысли ученых, изобретателей, рационализа
торов, рабочих и побыстрее заменить устаревшее оборудова
ние на новое. Мы от этого дела не отстанем, теперь после 
Пленума мы еще более конкретно возьмемся за работу. Мо
жет быть стоит провести совещания по совнархозам, а на 
совещания в совнархозах поехать членам Президиума ЦК с 
тем, чтобы принять в них участие. Надо приковать к  подня
тым вопросам внимание, и мы очень многое сделаем.' Мы за
пустили в космос ракету и неужели мы не, сможем быстро 
устранить недостатки в машиностроении.

Это же относится и к  строительству. О гражданском 
строительстве тов. Кучеренко, выступая здесь, рассказал 
очень много хорошего. В промышленном строительстве есть 
еще серьезные пробелы. Надо за бока взять тех проектиров
щиков и строителей промышленных предприятий, по чьей 
вине у  нас столько типов заводов, что просто диву даешься. 
Это же и к  домам относится. Существует множество проек
тов, а если вы присмотритесь, так увидите, что зачастую 
один проект от другого отличается лишь числом финтифлю
шек. А что нужно для человека: удобные комнаты, удач
но расположенные кухни, другие помещения. Именно с та
кой точки зрения рассматривает человек достоинства проек
та дома.

О люстрах. Так сложилось, что выпускали люстры не с 
тем, чтобы они были красивые, украшали жилье, а чтобы 
были тяжелее. Чем тяжелее .люстра, которую выпускает за
вод, тем он больше получает, ибо его продукция оценивалась 
от каждой тонны веса. (Смех в зале). Вот заводы и делают 
многопудовые люстры, выполняют план, а кому этот план 
нужен, кому он светит? Чем больше завод перевыполняет 
план, тем больше расходует меди, а медь не всюду нужна, 
можно обойтись и черным металлом и деревом.

Голос. Пластмассами. ' •

Н. С. Хрущев. Я говорю в данном случае о черном метал
ле. Можно красивые вещи из черного металла делать, при
чем такие, что люди будут ими любоваться.

О мебели. Многие потребители подчас не хотят нашу, со
ветскую мебель покупать, а ищут заграничную. Почему? Она 
более рациональная. У нас планируется план мебельным 
фабрикам в рублях. Поэтому фабрике выгоднее сделать одно 
массивное кресло, и это большое кресло будет тяжелее, а 
значит и дороже. Мебельщики на кресло и то, и другое на
лепят, а все это денег стоит! План формально выполняется, 
а кому нужны такие кресла? Если же делать простые сту- 
.лья, то знаете, сколько их, этих стульев, надо произвести, 

чтобы выполнить план? Вот на фабрике и думают: кресло 
или стулья? И кресла перевешивают, так сказать, в пользу 
своего производства. Причем, это все понимают, все говорят 
много об этом, а все-таки кресла побеждают.

У нас планируют в весе многие изде.тая машиностроения, 
отсюда и станины тяжелее в два раза, чем нужно, и опять- 
таки излишний вес ведет к  выполнению плана.

Надо определить такие новые условия, чтобы они стиму
лировали, толкали людей к  лучшей организации производ
ства, к  лучшим, более рациональным образцам и моде.тям.

Вернусь к  вопросам строительства. Мне дали справку; 
сооружения административно-хозяйственного назначения 
имеют 300 типовых проектов. Что же за различия в проек- 
Tax'i' У одного окна полукруглые, а у  другого —  прямо
угольные. Только в этом в ряде случаев разница! Да и что 
можно'' тут выдумать? Кого жё устраивает подобное типовое 
проектирование? У нас есть власть для разумного хозяйни
чанья, а БОТ пользоваться ею мы подчас не можем. Но, то
варищи, мы должны найти в себе силу воли и сломить муд
рецов, которые мудрят сверх меры. Центральные Комитеты, 
обкомы и крайкомы партии, советы министров, крайиспол
комы и облисполкомы должны по-хозяйски разобраться в 
строительных делах.

Жилье у нас очень быстро строят, буквально в поточном 
порядке. Думаю, что через год— полтора мы будем жилые 
дома собирать так же, как производим сборку автомашин. 
Кассетный способ производства деталей домостроения и виб

ропрокат, который разработал инженер Козлов, —  это 
большое дело. Вибропрокат можно использовать и для про
мышленных зданий как для перекрытий, так и для стеновых 
блоков. Надо широко внедрять вибропрокат.

Товарищи, я бы хотел обратить ваше внимание еще на 
один вопрос. Мы на несколько сотен мил.лионов рублей ку 
пили оборудования —  химического и другого. Казалось бы, 
товарищи, раз мы покупаем машины, платим за это золо
том, раз мы покупаем оборудование, как правило, то, кото
рое мы не производим, или то, которое мы производим, но по 
устаревшим образцам, надо было бы поступать так: купили 
— и сразу пускать его в дело, чтобы оно не лежало. Но вот 
как иногда поступают с этим оборудованием. Закуплено обо
рудование^ для химической промышленности на сотни мил

лионов рублей. За последние три года закуплено за грани
цей несколько тысяч различных машин и приборов.

На Ново-Куйбышевском нефтеперерабатывающем заводе 
предусмотрено построить на импортном оборудовании уста
новку, которая должна обеспечить Сталиногорский завод 
сырьем. Оборудование полностью поступило, а строитель
ство, по существу, не ведется. Из-за этого может быть сор
ван пуск цеха на Стал'иногорском заводе. С ноября прошлого 

года лежит импортное оборудование для Днепропетровского 
шинного завода. Оно уже начинает ржаветь, однако Комитет 
по химии до сих пор. не закончил разработку технической 
документации. Непонятно, при чем тут техническая доку
ментация? Завод ведь куплен нами со всей технологией.

Для Котласского целлюлозно-бумажного комбината Архан
гельского совнархоза в 1955— 1956 годах поступило закуп
ленное в Швеции и Финляндии оборудование —  картоно- 
делательные машины. Ввод в действие этих машин наме
чается лишь в IV  квартале 1961 года! Таких фактов, товари
щи, немало. Это преступное отношение к  цениому оборудо
ванию. Виновны здесь и Министерство внешней торговли, 
и Госплан, и совнархозы. Если мы закупили оборудование, 
извольте сейчас Же подготовиться к  строительству, и не 
только подготовиться, а начинайте строить с тем, чтобы, 
как только поступило обрудование, так сразу же его и мон
тировать. Можем мы это обеспечить? Конечно, можем.

Так нет ведь, купили и ждут. Только когда привезут, 
начинают разбираться, как и что. Это, повторяю, преступ
ное отношение к  делу.

Несколько замечаний по текстильной промышленности. 
Предложения, подготовленные ЦК и Советом Министрев, 
изложены в докладе тов. Косыгина. Когда-то мы почти все 
средства отпускали на развитие тяжелой промышленности. 
Это было абсолютно правильно. И сейчас тяжелая промыш
ленность должна опережать в своем -развитии легкую про
мышленность, так и в плане предусмотрено. Мы сейчас мо
жем не в ущерб тяжелой промышленности развивать легкую 
промышленность, развивать промышленность производства 
предметов потребления. Следует еще быстрее двинуть впе
ред химию. Может быть следует создать комиссии содейст
вия на предприятиях, в учреждениях и в совнархозах, 
которые производят химическое оборудование, работают рад 
развитием химии.

Новое дело требует особого внимания. Надо поставить 
людей, которые следили бы, чтобы оборудование было сдела
но вовремя, высококачественно, чтобы заказы делались в 
определенные сроки. Если совнархозы не будут придержи
ваться сроков, которые записываются при договорах, тогда 
мы не сможем вводить в строй намеченные объекты. Один 
совнархоз не поставил деталь, а другой без этой детали не 
может машину собрать. Четкость, организованность, ответ
ственность— законы хорошей работы. Надо в ЦК выделить 
группу лиц, которые бы постоянно следили за выполнением 
решений 'об ускоренном развитии химии.

Наша страна получает много химических продуктов. Надо 
их перерабатывать, надо делать из них ткани и другие вещи. 
Текстильное оборудование для этих целей стоит закупать. Мы 
уже закупаем за границей новые образцы машин, но надо то, 
что у нас сделано изобретателями, быстрее внедрять в произ
водство. Надо использовать все новое. Многое сделали в обла
сти химии в Чехословакии, в ГДР, стоит позаимствовать их 
опыт.

Надо строить современные фабрики, а на старых заменять 
оборудование. Тов. Косыгин говорил, что у нас есть фабрика, 
построенная экономично, с вентиляцией, регулированием тем
пературы воздуха, е хорошим искусственным освещением. 
Эта фабрика оказалась дешевле, чем те, которые мы строим 
по старым проектам. Хотим в Москве поскорее построить та
кую же фабрику, чтобы совнархозы могли взять ее за обра
зец. За границей ушли от старых конструкций в строитель
стве фабричных зданйй и получают немалый вьшгрыш как в 
средствах, так и в сроках ввода в строй объектов.

Мне уже не раз приходилось говорить о значении концент
рации капитальных вложений. У нас все еще продолжается 
распыление средств по многим объектам, иедостаточво прояв
ляется заботы о том, чтобы быстрее получать продукцию на 
новых предприятиях. Необходимо принять меры к  тому, что
бы строящиеся объекты своевременно вводились в строй. 
Нельзя растягивать сроки строительства на восемь— десять 

лет.
Лучше даже несколько отложить другое строительство, ибо 

не требуется доказывать, что если мы больше начинаем 
строить объектов, это вовсе не значит, что мы больше полу
чаем продукции с этих объектов. У • нас часто затягивается 
строительство и поэтому затягивается отдач^а продукций. Это 
неразумйо. Капиталисты ве могут так действовать, потому 
что прогорят, а мы строим завод иногда 10— 15 лет и финан
сируем содержание аппарата, который очень непроизводи
тельно работает. Это глупо.

Б этом сказывается местничество, потому что каждый рвет
ся начать стройку: хоть на каплю, на будущий год, глядишь, 
больше денег дадут. Послушайте, у  кого же мы рвем? Таких 
начальников надо за ушко да на солнышко, потому что Начал 
одно строительство, другое, а пользы для страны нет. Надо 
строго подходить к  таким явлениям, так как они наносят 
вред нашему хозяйству.

Целесообразнее на 3— 5 лет задержать строительство не
которых объектов, чтобы потом в два года завершить его. 
Нельзя забывать, что, начиная строительство, мы должны 
предусматривать завернгение, конец этого строительства в 
конкретные и совсем не отдаленные сроки. Если начинать 
финансировать строительство, не подготовив все необходимое 
для его быстрого завершения, тогда лучше не начинать стро
ительство.

Здесь выступал тов. Дымшиц и рассказывал об опыте 
строительства металлургического завода в Бхилаи в Индии, 
когда наши проектировщики выполнили проект металлурги
ческого завода за полтора— два года, а затем в тесном кон
такте с индийцами наши специалисты в короткий срок по
строили завод. Наши строители на Украине за 6 месяцев 
строят крупнейшие доменные печи. В еще более короткие 
сроки были построены также мартеновские печи и другие 
важные объекты. Можно было бы привести много хороших 
примеров, которые говорят о том, что наши строители могут 
строить важнейшие производственные объекты быстро и 
очень хорошо.

Если все отработано, продумано и подготовлено, тогда ра
бочие трудятся с большей производительностью, коллектив 
строителей работает более слаженно, организованно и строи
тельство ведется высокими темпами. Именно так нам следует 
ор'''’низпвать дело.

, Мне хочется сказать теперь об экономии цветных металлов. 
Мы ослабили внимание к этому вопросу, а ведь государство 
платит немало, золота, покупая, например, медь, очень н уж 
ную для нужд народного хозяйства. Но из этой меди нередко 
делают всякую, чепуху, а Госплан плацифует такое производ

ство. А ведь многое из того, что сейчас производится из меди, 
надо делать из пластмассы, алюминия и прочих менее дефи
цитных материалов. Надо ограничить расход цветных метал
лов, которые являются дефицитными, установить за этим де

лом более строгий контроль. Партийные .организации призва
ны быть заботливыми контролерами, не допускающими расхо
да дефицитных цветных металлов там, где их можно заме
нить без ущерба для производства выпускаемой продукции.

Всемерно расширять общественный контроль 
за выполнением принятых решений

Товарищи! Вопрос комплексной механизации и автомати
зации производства —  это центральный вопрос, и на нашем 
Пленуме он является, стержневым. Но этот вопрос может 
быть хорошо решен при правильной организации труда на 
каждом предприятии или стройке. Механизация и автоматиза
ция производства предусматривает высокую организацию Tpyj 
да рабочих. Однако в организации труда на ряде предприятий 
имеются очень серьезные недостатки.

Надо так воспитывать рабочих, чтобы люди работали с 
полным пониманием своего до.тга, чтобы их труд давал высо
кую производительность, чтобы люди стремились уплотнить 
свой рабочий день. Отведенные для работы часы должны быть 
заняты производительным трудом. На производстве должна 
царить атмосфера нетерпимого отношения к  недобросовестным 
работникам. Если какой-либо рабочий будет болтаться без де
ла, то долг товарищей по работе прямо сказать ему, что он 
живет за счет своего соседа —  рабочего, который трудится 
добросовестно.

На наших предприятиях необходимо вести решительную 
борьбу против расточительства, расхлябанности, недисципли
нированности, против прогульщиков и лодырей.

Комплексная механизация и автоматизация производства 
предполагает высшую организацию труда. Нужно, чтобы каж 
дый труженик проникся чувством высокой ответственности 
за выполнение норм выработки, повышение качества про
дукции, снижение ее себестоимости. Даже при рациональном 
ведении хозяйства сверху донизу, когда развитие науки, кон
структивной мысли обеспечит создание новых высокопроизво
дительных агрегатов, станков, широкое внедрение поточных 
линий, автоматизацию многих производственных процессов, и 

тогда на первом Месте будет стоять человек, от которого бу
дет зависеть организованность, четкость работы. Все будет 
зависеть в конечном счете от человека, потому что если авто
матическую линию обслуживает один человек, который ока
жется недисциплинированным, такой работник будет причи
нять производству огромный ущерб, гораздо больший ущерб, 
если бы этот работник трудился у отдельного станка. Это 
нам надо всячески внедрять в сознание людей.

Поэтому в первую очередь должна быть образцовая дис
циплина. Необходимо воспитывать трудящихся в духе ком
мунистической сознательности. Здесь на Пленуме выступали 
рабочие и работницы, замечательные новаторы производства. 
Таких людей у нас миллионы и миллионы —  молодежь, ком
сомольцы, члены партии и беспартийные. Надо все время ра

ботать с людьми, и здесь большие задачи стоят перед нашими 
партийными организациями, профсоюзами, комсомолом. Их 
ответственностл в современных условиях за наше общее дело 
неизмеримо возросла, а их работа должна быть намного 
улучшена.

. Товарищи! За последние годы партия провела ряд крупных 
мер по перестройке управления промышленностью и. строи
тельством, улучшению руководства сельским хозяйством, по 
расширению прав союзных республик и местных органов. Все 
это способствовало .. дальнейшему, „укреплению ленинского 
принципа демократического централизма в управлении, все
мерному развитию творческой инициативы я активности масс, 
более полному использованию пгроиных резервов для нового 
подъема всех отраслей хозяйства, неуклонного роста благо
состояния и культуры народа. Эти мероприятия имеют важ
ное значение для осуществления задач коммунистического 
строительства.

Вместе с тем Центральный Комитет партии неоднократно 
указывал на необходимость всемерного укрепления и стро
жайшего соблюдения государственной дисциплины, недопу
стимость проявления местничества, самовольного отвлечения 
на местные нужды капиталовложений и материальных ре
сурсов, невыполнения планов кооперированных поставок.

Наши кадры воспитаны ’в духе высокой сознательности, 
преданности де.лу ком^гунисТйческого строительства. Они 
твердо соблюдают партийную и государственную дисцпилийу, 
все свои сИиы отдают на б.лаго народа.

Однако есть еще, к  сожалению, отде.льные руководители 
партийных, советских и хозяйственных органов, которые 
нарушают партийную и государствейную дисциплину.

В чем это проявляется? Позвольте привести некоторые 
Факты грубых нарушений советских законов. Руководители 
Мурманской области, например, самовольно изменяли роз
ничные цены на промышленные и продовольственные това
ры, хотя они знали, что не правомочны решать такие воп
росы.

В прошлом году руководители Новосибирской области до
пустили обман государства при проведении закупок хлеба. 

Центральный Комитет партии строго наказал руководителей 
Мурманской и Новосибирской областей за допущенные гру
бые нарушения дисциплины.

Надо также сказать о Таких возмутительных фактах, когда 
некоторые хозяйственные руководителя несвоевременно вы
полняют задания по поставкам Изделий й материалов для дру
гих совнархозов. Отдельные работники не считаются с обще
государственными интересами, превышают свои нрава и пол
номочия, ведут себя так, как будто законы пишутся не для 
них, действуют по принципу, что хочу, то и делаю.

Архангельский совнархоз, несмотря на неоднократные 
предупреждения, систематически не выполняет заданий по 
поставке древесины, пиломатериалов, стандартных жилых 
домов другим совнархозам. В то же время в своем экономите" 
ском районе Израсходовано сверх плана значительное количе
ство этих материалов.

Недавно ЦК КПСС вскрыл, что Восточно-Казахстанский 
совнархоз в прошлом году за счет ресурсов предприятий цвет
ной металлургии и в увщрб их дальнейшему расширению из
расходовал значительные суммы средств на не предусмотрен
ные планом работы.

Имеются факты местничества и нарудпения установленного 
порядка поставок продуктов животноводства в общесоюзный 
фонд. Позвольте назвать некоторые респуб.тики. В Казахской 
ССР план заготовок мясопродуктов первого полугодия на 1 июня выполнен на 111 процентов, план поставок в обще
союзный фонд выполнен на 28 процентов, а на местное снаб
жение —  на 95 процентов. Украинская ССР план заготовок 
мяса за этот же период выполнила на 95 процентов, в обще
союзный фонд поставила 47 процентов плана, а на собствен
ные нужды —  92,1 процента.

Нарушения партийной и государственной дисциплины.

проявления местничества были допущены также в Калинин
градской области. Латвийской, Киргизской и Уз|бекской рес
публиках.

Такие факты нарушений дисциплины, проявлений местни
чества заслуживают самого сурового осуждения, потому что 
подобные действия наносят большой ущерб народному хо- 

'  зяйству.

Возьмем такой вопрос, как продажа колхозниками своих 
коров колхозам. Я раньше уже говорил об опыте колхоза села 
Еалиновки Курской области, где по нашему совету колхоз
ники решили продать своих коров колхозу, а необходимое ко
личество молока для своих потребностей получать на трудог 
дни. Это было проведено сугубо добровольно, колхозники 
охотно продали своих коров, так как они были уверены, что 
будут обеспечены молоком за счет колхоза. Здесь к  этому 
времени было высоко развито общественное животноводство. 
Материальное положение колхозников после продажи своих 
коров не ухудшилось, а улучшилось, колхозницы освободи
лись от малопроизводительного труда по уходу за коровами.

Мы стоим за такой путь развития колхозного хозяйства, но 
эту работу надо провояить по мере увеличения роста общест
венного животноводства.

Однако в ряде районов некоторые товарищи начали допу
скать перегибы в этом деле. Не создав необходимых условий, 
они требуют, чтобы колхозники продали своих коров колхо
зам. Надо предупредить, что если кто и дальше будет зло
употреблять, проявлять администрирование, то придется 
строго наказать виновных и опубликовать об этом в печати.

Думаю, что здесь не следует доказывать, что в тех колхо
зах, где хорошо развито обпщственное животноводство, целе
сообразно, чтобы колхозники удовлетворяли свои потребности 
в молоке за счет общественного хозяйства, а своих коров 
продали колхозам. Но проводить это надо не администрируя, 
а через развитие колхозного производства. Центральный Ко
митет партии предупреждал, что в это-̂ i деле нужно соблю
дать принцип добровольности, не должно быть спешки. Сде
лайте так, чтобы колхозница вас похвалила, а не жа.юва- 
лась на то, что ей предлагают продать корову. Нужно соз
дать условия, чтобы колхозница попросила купить у нее ко
рову. А это она сделает тогда, когда будет видеть, что за 
счет общественного производства в колхозе будет иметь н уж 
ные продукты животноводства, что молоко у нее будет. Тогда 
она скажет, что ей корова в обузу.

Товарищи! Вопрос партийной и государственной дисципли
ны —  это' основа основ в деятельности всех кадров партий
ного и государственного аппарата. Не должно быть места та
ким работникам, которые, получив то или иное решение, мо
гут рассуждать: хочу выполню, хочу не выполню. Раз реше
ние принято —  никто не имеет права его нарушать. Если 
кто не согласен с этим решением, то он может внести свои 
соображения в ЦК, Правительство или в Верховный Совет. 
Но пока постановление или закон не изменены, ими надо ру
ководствоваться, их нужно строго соблюдать.

Необходимо решительно бороться с нарушениями партий
ной и государственной дисциплины, в какой бы форме это ни 
проявлялось. Нужно воспитывать кадры, чтобы все они без 
исключения строго соблюдали интересы партии и государства. 
Без этого, товарищи, мы не можем успешно двигаться впе
ред.

Нужно отметить, что в работе Комиссии Советского Конт
роля имеются серьезные недостатки. Она должна усилить 
контроль за выполнением решений партии и законов Совет
ского государства. Органы прокуратуры обязаны постоянно 
осуществлять надзор за соблюдением советских законов.

Можно внести предложение об изменении того или иного 
закона, но пока он действует —  никому нельзя позволять его 
нарушать. В. И. Ленин в 1922 году в письме «О двойном» 
подчинении и законности» указывал, что законность не мо
жет быть калужской и казанской, а должна быть единая 

■ всероссийская, единая д.чя всех советских республик.
Теперь, когда наша страна вступила в период развернутого 

строительства коммунистического общества, огромное значе
ние приобретает общественный контроль за выполнением ди
ректив партии и правительства.

Надо усилить контроль во всех звеньях государственных, 
партийных, хозяйственных и Других организаций. Недавно 
Президиум ЦК принял решение по этому вопросу. Думаю, 
члены Центра.чьного Комитета одобрят это решение. Вы знае
те, что в Уставе партии записано, что партийные организа
ции наделяются функциями контро.ля за деятельностью адми
нистрации. Но в Уставе не уточнено, в чем должен заклю

чаться этот контроль, и многие партийные органивацйи недо
статочно используют предоставленное им право контроля. 
Назрела необходимость придать этому контролю организа
ционные формы. Президиум ЦК признал целесообразным обра
зовать в первичных парторганизациях производственных и 
торговых предприятий комиссии из числа членов и канди

датов партии по осуществлению парторганизациями права 
контроля деятельности администрации. Эти комиссии должны 
осуществлять систематический контроль за своевременным 
выполнением предприятием производственных заданий, госу
дарственных заказов и поставок по всей номенклатуре при 
высоком качестве продукций, следить га строгим соблюдением 
всеми работниками предприятия государственной дисципли- 

' ны, бороться с проявлениями местнггаества и узковедомствен
ного подхода, наносящими вред общегосударственным инте
ресам. Они могут опротестовать решение администрации, до
кладывать партийным и советским органам о незаконных, не
правильных действиях, о решениях, которые противоречат 

законам или постановлениям партии и правительства. Думаю, 
что это, товарищи, правильно.

Голоса: Правильно.

Н, С. Хрущев. Партийные организации выросли, стали еще 
более крепкими организационно и идейно. В этих условиях 
никакой опасности нет, что создание комиссий контроля 

приведет к  подмене администрации или нарушениям единона
чалия. Конечно, такие комиссии будут своего рода гирьками 
для некоторых особенно ретивых работников, которые, так 
сказать, хотят шагать, не считаясь с общими интересами. Но, 
очевидно, это будет полезно для дела.

Нужно всегда и везде развивать критику и самокритику, 
проходиться со щеточкой и подчищать там, где накопилась 
пыль или грязь, с тем, чтобы держать в чистщте и бодрости 
наш партийный органир, наши советские и "хозяйственные 
органы. (Аплодисменты).

Теснее сплачивать ряды строителей коммунизма
на великие дела

Теперь, товарищи, разрешите мне высказать ряд соображе
ний об улучшении работы с кадрами. Необходимо правильно 
использовать имеющиеся у нас кадры. Мы сейчас ими очень 
богаты. Однако и в подготовке кадров у  нас' имеются суще
ственные недостатки. Нет еще должного, научно поставлен
ного учета, сколько и каких специалистов нам нужно для 
различных отраслей народного хозяйства, какова будет пот
ребность в этих специалистах, в тех или иных кадрах через 
какой-то срок. Ведь если нашими учебными заведениями вы
пускаются специалисты таких профессий, которые не нахо

дят потом приложения своих знаний, то это значит, что мы 
неправильно оргйнизова.ти дело. Надо подумать, чтобы было 
более рациональное планирование подготовки кадров в наших 
учебных заведениях, не бояться пойти даже на сокращение 
некоторых факультетов.

Однако это совсем не означает, что мы должны как-то со
кращать подготовку специалистов в наших высших и сред
них специальных заведениях. Наоборот, следует всемерно

(Окончание на 4-й стр.).
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За дальнейш ий подъем производительны х сил страны, 
за технический прогресс во всех отраслях народного хозяйства

Речь товарища Н. С. Хрущева на Пленуме ЦН КПСС 29 июня 1959 года
(Окончание. Начало на 1 —  3-й стр.).

развивать это дело, потому что чем больше будет у нас лю
дей с высшим и средним специальным образованием, тем луч
ше будет организовано производство. Это само собой разу
меется. Но нужно иметь государственный план' подготовки 
специалистов, хорошо знающих инженерное дело, раз.тичные 

отрасли народного хозяйства.
Необходимо'.лучше организовать профессиональное образо

вание в стране. Здесь у  нас многое сд'елано, но к  вопросам 
профессионального образования нельзя ослаблять внимания.

Надо больше проявлять заботы о вечернем и заочном обра
зовании с тем, чтобы люди могли получить образование без 
отрыва от производства.

Должен сказать, что у  нас кое-где имеется неправильное 
отношение к  подготовке работников в средних специальных 
учебных заведениях. Естественно, что молодые люди хотят 
иметь только высшее специальное образование. А народному 
хозяйству нужны специалисты и со средним образованием. 
На предприятиях, стройках, в сельском хозяйстве и других 
отраслях требуется очень много техников, специалистов, име
ющих среднее специальное образование. Такой специалист 
должен хорошо знать свое дело, и подготовка его тоже тре

бует больших усилий. Ведь не секрет, что подготовка спе
циалистов в высших учебных заведениях требует гораздо 
больше времени, чем в средних, однако не в^ем специали
стам в жизни потребуются все знания, приобретенные за 

время обучения. Так что некоторые высшие учебные заведе
ния одновременно с подготовкой инженеров могли бы ус
пешно готовить и  высококвалифицированных техников.

Повторяю, нам нужно больше внимания уделять подготовке 
специалистов средней квалификации. И в этом деле технику
мы призваны сыграть важную роль. У нас есть' все условия 
для расширения и улучшения работы техникумов. Если чело
век окончит техникум, он может, работая на производстве, 
повышать свое образование, на вечернем или заочном отделе
нии получить высшее образование. Это будут очень ценные 
специалисты, прекрасно знающие свое дело. Подготовку та
ких специалистов нам надо всячески поощрять.

Следует также подумать об улучшении работы аспиранту
ры. Некоторые люди идут сейчас в аспирантуру не потому, 

что они талантливы, а потому, что имеют талантливых ма
маш и папаш. Такое положение не всегда совпадает с прин
ципом правильной подготовки нужных народному хозяйству 
научных работников.

Надо установить такой порядок, чтобы люди приходили в 
аспирантуру с производства, имея рекомендацию коллектива 
рабочих, инженерно-технических работников, среди которых 
трудились на производстве эти будущие научные работники, 
чтобы в аспирантуру попадали люди, которые подают надеж
ды, есть уверенность, что они несомненно принесут пользу 
пюсле окончания аспирантуры.

Товарищи! Мы много говорим о правильном сочетании 
старых и молодых кадров, о выдвижении молодежи. Конечно, 
надо хорошо использовать и наших старичков, но и не пере
держивать их. Ведь эти люди много и  хорошо поработали и 
заслужили право и возможность на старости лет подышать

свежим воздухом, отдохнуть. Это я от себя агитирую стари
ков, потому что сам отношусь к  этой категории. Но старики 
жадные до работы люди. Если человек трудился с малых лет 
до старости и встает вопрос о том, чтобы его передвинуть на 
какую-либо другую работу полегче, он говорит: что же я 
плохого сделал? Зачем меня освобождают? Ничего ты плохого 
не сделал, но дай же другим хорошо поработать. Однако та
кой человек говорит —  нет, я еще могу работать. А прежних 
сил у  него уже нет и трудиться с необходимым напряжением 
он уже не может. Иной только говорит, а что-либо практиче
ски сделать уже не может —  силы стали не те. И всем это 
видно, но самому такому человеку себя-то со стороны не 
видно, сознание его протестует против этого. Но жизнь есть 
жизнь, и ее законы никого не обходят. Я хорошо понимаю 
психологию такой категории людей. Конечно, тяжело согла
ситься, что ты уже должен идти на пенсию, что ты уже 
едешь домой с ярмарки, а не на ярмарку (оживление в за

ле. Аплодисменты), как об этом метко сказал тов. Корнейчук 
в одной из своих пьес. Но когда те люди, которые фактиче
ски уже едут с ярмарки, думают, что они едут лишь на 
ярмарку, то от этого нет пользы для дела.

Поэтому товарищам, которые сами не могут определить, 
куда они едут —  на ярмарку или 'с ярмарки, партийные ко
митеты должны помочь определиться. (Оживление в зале).

Необходимо дать возможность побольше поработать моло
дежи. Но что такое молодежь в нашем понимании? В первые 
годы революции мы считали стариками людей в 40— 45 лет. 
А теперь о людях такого возраста говорят —  это молодежь. 
Думаю, что нельзя нам забывать свсего времени. Вы помни
те, товарищи, что об этих вопросах много говорилось на XXI 
съезде партии. Надо смело и разумно решать этот вопрос.

Конечно, опытных, знающих дело людей нельзя забывать, 
так как речь идет об очень полезных людях, знания и жиз
ненный опыт которых должны быть полностью использованы. 
Их можно привлекать к  делу, например, в качестве ревизо
ров, инспекторов в технических и экономических со'ветах. 
Если правильно подойти к  таким людям, а именно так надо 
решать вопрос, то всегда можно найти для таких товариш,ей 
почетную и полезную работу. Тем самым мы более разумно 
распреде.лим наши силы, распределим кадры, более рацио
нально, с пользой для нашего общего дела используем их.

Товарищи! Работа нашего Пленума идет на очень высоком 
уровне, в обстановке высокой активности, с большевистской 
деловитостью. Это вызывает гордость и восхищение. Хочется 
отметить, содержательные доклады и не менее содержатель-- 
ные выстудления на этом Пленуме. Конечно, у  некоторых 
ораторов были шероховатости, но, как говорят, и  на солнце 
есть пятна. Однако все выступления были замечательными, 
все они были направлены к  одной цели —  все сделать для 
того, чтобы обеспечить успешное выполнение решений XXI 
съезда КПСС и показать всему миру, на что способен рабо
чий класс, трудовой народ, взявший власть в свои руки.

Действительно, жить становится все радостнее не только 
год от году, а каясдый день в году. Мы как бы откалываем 

огромные глыбы гранита и воздвигаем из них на века вели
чественное здание нашего коммунистического общества.

Характерно, что даже крупные капиталисты, которые

приезжают к  нам, теперь разговаривают с нами по-другому. 
Недавно нам пришлось вести беседу с господином Гаррима- 
ном. Спрашиваю его, как наш семилетний план? «

-— Я думаю, что вы его выполните,— ответил этот аме
риканский мйллионер.’

Когда мы беседовали, Гарриман между прочим спросил:
• —  Как же нам дальше быть? Куда будут развиваться со
бытия?

—  Давайте сосуществовать, налаживать мирное сосущест
вование, —  ответил я ему. —  А что это значит? Будем 
улучшать мирные отношения между нашими странами, раз
вивать сотрудничество по линии экономики, культурного 
обмена, одним словом, мирно сосуществовать!

Деловые люди США и других капиталистических стран, их 
государственные и политические деятели все чаще наведы
ваются к  нам. С Советским Союзо'.м капиталисты вынуждены 
теперь считаться как с мощным фактором мира во всем мире. 
Все это говорит о том, что они признали нашу силу, и не 
только признали, но и испытывают страх перед растущим и 
крепнущим миром социализма, котерый одерживает одну 
победу за другой.

Теперь деятели западного мира уже не упорствуют в при
знании того, что мы их догоним, не издеваются над нами, 
как раньше, когда они заявляли о нереальности наших пла
нов. Они хотят теперь только успокоиться тем, что ■утешают 
себя утверждениями, что мы их догоним не так скоро, как 
запланировали.

Вопрос о том, когда мы догоним и перегоним США по 
абсолютному производству продукции, когда мы догоним и 
■перегоним самые развитые в эконоАШческом отношении ка
питалистические страны по производству продукции на душу 
населения —  такие вопросы не решаются в теоретических 
спорах. Теоретически все это уже доказано. Практическое ре
шение этих вопросов о>беспечивается самой жизнью, развити
ем нашей страны, которое происходит на основании объектив
ных законов(социалиетического общества.

Руководствуясь учением марксизма-ленинизма, наша Ком
мунистическая партия привела советский народ к  великой 
по-беде, к  таким выдающимся успехам, благодаря которым 
Советский Союз догнал и перегнал все капиталистические 
страны, за исключением США, по объему промышленного про. 

изводства.. Соблюдая непоколебимую верность этому револю
ционному учению, мы уверены, что завтра мы станем пер
вой страной в мире! И это мы знаем твердо, так как твердо 
подводим незыблемый фундамент под великое здание ком
мунизма. (Бурные аплодисменты).

Нам необходимо, товарищи, больше прилагать усилий к  
достижению намеченных целей, смелее критиковать и прояв
лять большевистскую непримиримость к  имеющимся недо
статкам. А недостатки —  это не отвлеченное понятие, они, 
эти недостатки, выражаются в определенных лицах. Не бой
тесь правду сказать своему другу, не бойтесь! Если вы ему 
скажите правду и если это действительно ваш друг, он пой
мет, что вы говорите eiry об этом; исходя из принципиаль
ных позиций. А если он вас не поймет, значит, он не ваш 
друг, значит, он не понимает простых вещей. Не до.лжно быть 

сделки с собственной совестью. Такие сделки е собственной

нашему коммуни-со’вестью могут наносить только ущерб 
стическому строительству.

Это и есть принципиальная ленинская борьба за обеспе
чение успеха нашего общего дела. Поэтому давайте прежде 
всего исходить из такой позиции в организации всей нашей 
работы. Только на этом можно сплачивать людей на вели
кие дела. Тот, кто будет финтить, тот, кто будет'выслужи
ваться, подхалимничать перед кем-то, будет заискивать пе- 
■ред отдельными людьми, тот никогда не укрепится в пар
тийной организации. Все равно такой работник провалится 
вместе со всей своей камарильей, которая когда-то перед 
ним прислуживала.

Только на принципиальной основе может быть принци
пиальная дружба между людьми, большевистская сплочен
ность партийной организации и только такая организация 
может успешно решать любые государственные и партий
ные вопросы. (Бурные, продолжительные аплодисменты).

Есть у  нас отдельные люди среди писателей, которые 
говорят: какое может быть партийное руководство литера
турой? Мы говорим таким: ты что, голубчик, не признаешь 
партийного руководства? Но что такое партийное руковод
ство? Ведь это сила миллионов людей, воля миллионов 
умов, коллективный разум миллионов людей. А иной лите
ратор высидит где-либо на дачке свое, иной раз хиленькое 
произведение, и хочет, чтобы оно было признано как выра
жение дум людей нашего времени, всего народа. Разве это 
не есть самый настоящий культ собственной личности, ко
торая, видите ЛИ, не хочет терпеть руководства партии, 
выражающей волю ми.члионов. И хочет такой человек со 
своим выдуманным произведением встать над партией, над 
народом. Мало ли бывает различных людей! Это, конечно, 
отклонение от нормы, явление, так сказать, психологиче
ского порядка, и такие отклонения у отдельных индивиду
умов, очевидно, будут и при коммунизме.

Я заканчиваю, товарищи, свое выступление. Желаю всем 
участникам Пленума ЦК, партийным и советским работни
кам, директорам заводов, инженерам, ученым, передовым 
рабочим, работникам сельского хозяйства, всем партийным и 
беспартийным товарищам, которые принимали участие в 
работе этого замечательного Пленума ЦК, разъехавшись по 
своим местам, с новой энергией взяться за претворение в 
жизнь исторических решений XXI съезда партии, работать 
не покладая рук на пользу нашего народа. Работать на 
пользу народа, для дела коммунизма —  это одна и та же 
линия, которая сливается в один поток.

Тбварищи! Разрешите мне выразить уверенность’ в том, 
что наши партийные организации все сделают для того, что
бы еще более мобилизовать массы, повести их за собой на 
решение грандиозных задач, поставленных XXI съездом 
партии, чтобы семилетний план был успешно выполнен и 
перевыполнен. Это будет величайшим делом для укрепле
ния нашего государства и всего лагеря социализма, для 
укрепления дгара во всем мире, для построения коммунизма 
в нашей стране. (Бурные, продолжительные аплодисменты).

Краснопролетарцы справляются 
с новыми задачами

Московский завод «Красный 
пролетарий» —  ведущее станко
строительное предприятие страны. 
Он поставляет оборудование многим 
отраслям промышленности. Вот по
чему вопросы, стоявшие в повестке 
дня июньского Пленума ЦК КПСС, 
особенно интересовали каждого ра
бочего, инженера, техника, служа
щего предприятия.1 июля на стыке дневной и ве
черней смен состоялся общезавод
ской митинг, посвященный Пленуму 
ЦК КПСС. С большим вниманием 
собравшиеся выслушали Обращение 
Пленума ЦК КПСС, зачитанное стар
шим мастером завода С. С. Ларионо
вым.

Первым выступил участник Пле
нума токарь-новатор Н. М. Кузь
мин. Он сказал:

—  Мы с вами даем стране важ
нейшие средства производства —  
станки. Нашему заводу в предстоя
щем семилетии предстоит много по
трудиться над созданием и освое
нием выпуска новых высокопроиз
водительных станков, отвечающих 
самым высоким требованиям совре
менной техники. Уверен, что наш 
коллектив с честью справится с но
выми задачами.

Выступивший на митинге молодой 
токарь В. М. Рыжиков внес пред
ложение, чтобы комсомольская ор
ганизация завода взяла шефство над 
разработкой и внедрением в произ
водство новой техники.

Комсомольцы должны активно 
участвовать в проектировании, из

готовлении, внедрении новых стан
ков, приспособлений, штампов, обо
рудования.

Мы, молодежь, комсомольцы, го
ворит оратор, будем в первых рядах 
активных строителей коммунизма.

В единодушно принятой резолю
ции коллектив завода горячо одоб
рил решение Пленума.

«Мы заверяем Центральный Ко
митет КПСС, —  говорится в резо- 
■тюции, —  что краснопролетарцы 
еще шире развернут социа.тистиче- 
ское соревнование за успешное вы
полнение и перевыполнение семи
летнего плана, внесут свой достой
ный вклад в дело коммунистиче
ского строительства в нашей стране. 
Все силы, всю энергию на выполне
ние великих задач развернутого 
коммунистического строительст
ва».

Митинги 
многих 
лицы.

(ТАСС).

состоялись также да 
других предприятиях сто-

Постановление Пленума 
ЦК КПСС--наша программа 

действий
Вчера состоялся митинг коллекти

ва Томской ГРЭС-2. Директор стан
ции А. П. Мосин ознакомил собрав
шихся с Обращением Пленума ЦК 
КПСС к  рабочим и работницам, к 
колхозникам и колхозницам, к  совет
ской интеллигенции, ко всем трудя
щимся Советского Союза. Он расска
зал, что предприятие полугодовое за
дание по выработке электроэнергии 
выполнило на 104,5 процента, сэко
номлено 2.700 тонн топлива, от сни
жения себестоимости продукции 
сбережено 800 тысяч рублей.

Затем взял слово слесарь электри-

тематике, в частности, на котле 3 
смонтировано автоматическое зажи
гание мазута при погасании факе
ла в топке, смонтирован комплект 
автоматики подачи пара на лабирин
товое уплотнение турбины. Мы сде
лаем все для того, чтобы в бли
жайшем будущем осуществить ком
плекс автоматики в котельном це
хе.

Одобряя постановление Пленума 
ЦК КПСС, слесарь объединенного 
ремонтного цеха А. И. Артиш при
звал рационализаторов станции еще 
с большей творческой активностью

ческого цеха, депутат горсовета ■ добиваться дальнейшей механизации 
М. И. Плющ. Он заверил участников I трудоемких процессов.
митинга, что коллектив цеха в ответ 
на Обращение ЦК КЦСС досрочно 
выполнит задание по автоматизации 
и механизации производственных 
процессов.

Мастер цеха теплового контроля и 
автоматики В. Д. Ханин сказал:

—  Цленум ЦК призывает нас бо
роться за комплексную механизацию 
и автоматизацию производства.' В 
минувшем полугодии нам удалось 
осуществить ряд мероприятий по ав-

В коллективе за минувшие пол
года 77 рационализаторов внесли 
109 предложений. 83 из них вне
дрены в производство и дают эконо
мический эффект более 200 тысяч 
рублей.

Коллектив энергетиков единодуш
но одобрил постановление Пленума 
ЦК КПСС и заверил, что с еще боль
шей энергией будет трудиться и до
срочно выполнит свой семилетний 
план.

ПРЕБЫВАНИЕ 
Ф. Р. КОЗЛОВА В США

XI, служащими 
Ф. Р. Козлов

О твет н а  в д о х н о в л я ю щ и е  реш ения
КИШИНЕВ, 30 июня. (ТАСС).

Дни работы июньского Пленума ЦК 
КПСС ознаменованы трудящимися 

молдавской столицы выпуском про
дукции сверх полугодовой поограм- 

мы на 71 миллион рублей. В ответ 
на решения Пленума кишиневцы за
являют о своей решимости бороть
ся за выполнение семилетнего пла
на в шесть лет, а по некоторым 
предприятиям —  в пять и даже че
тыре года.

—  У нас, —  сказал на собрании 
рабочих смены электромеханическо
го завода имени Котовского слесарь
А. Резовский, —  за полгода уста
новлено 178 единиц нового обору
дования. Действуют шесть автома
тических линий. Расширение и тех
ническое переоборудование цехов 
позволило увеличить объем произ
водства по сравнению с 1958 годом 
на 59 процентов. Расчеты показы
вают, что уже в 1963 году наш за-
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вод сумеет достигнуть уровня про
изводства, намеченного на конец 
семилетки. Мы можем смело взягь 
такое обязательство.

Об этом же говорят и рабочие 
других цехов этого предприятия. 
Они выступают с конкретными пред
ложениями о дальнейшем внедрении 
новой техники. Предлагается тех

нически обрснованный проект пол
ного завершения автоматизации тех
нологических процессов в механиче
ском и литейном цехах без затрат 
средств на дополнительное оборудо
вание.
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Паровозники депо станции 
Томск-П досрочно выполнили по
лугодовой план. С большим трудо
вым подъемом работали паровоз
ники в дни подготовки к июньско
му Пленуму ЦК КПСС. Ко дню от
крытия Пленума в тяжеловесных 
поездах сверх нормы перевезено 
более миллиона тонн груза. За 
двадцать дней июня было сэконом
лено около 500 тонн угля.

На снимке: агитатор машинист- 
инструктор М. С. Бутко знакомит 
машинистов, помощников машини
стов- и кочегаров с Обращением 
Пленума ЦК КПСС к  рабочим и 
работницам, к  колхозникам и кол
хозницам, к  советской интеллиген
ции, ко всем трудящимся Совет
ского Союза.

Фото Ф. Хитриневнча.

ВАШИНГТОН, 1 июля. (ТАСС). 
Вчера утром первый заместитель 
Председателя Совета Министров 
СССР Ф. Р. Козлов и сопроволгдаю- 
щие его лица посетили фабрику иг
рушек компании «Айдил тойс» в 
Нью-Йорке. Проходя по цехам вме
сте с президентом компании Розен
штейном. Ф. Р. Козлов останавли
вается пожать руки рабочим. Он 
интересуется характером их работы, 
семейным положением, жилищными 
условиями.

Рабочие Прима и Д. Бартоун про
сят тов. Козлова сфотографировать
ся с ними на память об этой встре
че. Он охотно исполняет их прось
бу. К  Ф. Р. Козлову подходят рабо
чие, служащие фабрики и желают 
ему счастливого путешествия по 
Соединенным Штатам. Прощаясь с 
президентом компании, 
и рабочими фабрики, 
благодарит их за теплый и радуш
ный прием,

Я желаю, заявил он, чтобы все 
танки, военные самолеты и пушки 
во всем мире производились только 
на фабриках игрушек. Все присут
ствующие встречают эти слова 
Ф. Р. Козлова аплодисментами.

У выхода с фабрики тов. Козлова 
встречает большая толпа жителей 
Нью-Йорка. Среди них много детей. 
Ф. Р. Козлов беседует с двумя маль
чиками. Вокруг этой группы соб
рались десятки корреспондентов и 
фоторепортеров. Они' фотографируют 
Ф. Р. Козлова вместе с детьми.

Затем Ф. Р. Козлов и сопровож
дающие его лица на машинах от
правились на верфи нью-йоркской 
судостроительной компании в горо
де Камдене шт. Нью-Джерси, где 
ведется строительство торгового 
судна «Саванна» с атомным двига
телем.

Закончив осмотр строящегося 
судна, Ф. Р. Козлов благодарит ор
ганизаторов этого посещения за 
теплый прием и внимание.

Обращаясь к  инженерам и рабо
чим верфей,, Ф. Р. Козлов заявил:

«Ваши усилия направлены на ис
пользование атомной энергии на бла

го человечества. В Советской Рос
сии строится атомный ледокол 
«Ленин», а у  вас —  замечательное 

торговое судно «Саванна». Это очень 
хорошее соревнование —  соревно
вание в области мирного использо
вания атомной энергии. Мы желаем 
вам успеха. Давайте соревноваться 
на благородном поприще использова
ния атомной энергии в мирных це
лях».

Г-н Дили благодарит тов. Козло
ва за приезд на верфи и заявляет, 
что ему было бы очень интересно 
познакомиться с ледоколом «Ленин» 
и советским самолетом «ТУ-114».

Тов. Коз.лов приглашает всех при
сутствовавших посетить советскую 
выставку в Нью-Йорке. Затем 
Ф. Р. Козлов и сопровождающие 
его лица отправ.тяются на машинах 
на Филадельфийский аэродром, от
куда они вылетели в Вашингтон.

ВАШИНГТОН, 1 июля. (ТАСС). 
Вчера из' Филадельфии в Вашингтон 
прибыли самолетом заместитель 
Председателя Совета Министров 
СССР Ф. Р. Козлов и сопровождаю
щие его лица. В аэропорту 
Ф. Р. Козлова встречали вице-пре
зидент США Р. Никсон и другие 
официальные лица, а также пред
ставители советского посольства.

Приветствуя Ф. Р. Козлова, вице- 
президент США Р. Никсон сказал:

«Мы верим, что эти встречи ока
жутся полезны.ми для рассмотрения 
и выяснения некоторых проблем, 
касающихся отношений между 
СССР и США».

В ответном заявлении Ф. Козлов 
выразил надежду, что встречи и бе
седы е руководящими деятелями 
США дадут возможность лучше 
понять друг друга и будут способ
ствовать устранению ненормально
стей, которые сложились в послед
ние годы.

В заключени'е Ф. Козлов выразил 
уверенность в том, что отношения 
между Советским Союзом и Соеди
ненными Штатами Америки могут и 
должны развиваться в духе дружбы 
на благо народов этих двух стран и 
народов всего мира!

Важный шаг 
в строительстве 

коммунизма
ПЕКИН, 1 июля. (ТАСС). По

становление Пленума ЦК КПСС 
находится в центре внимания ки
тайской общественно1СТи и печати. 
Сегодня все центральные газеты 
под крупными заголовками публи
куют изложение постановления 
Пленума ЦК КПСС.

Нынешний Пленум ЦК КПСС, 
пишет газета «Дагун бао», прохо
дил в, обстановке огромного тру
дового и политического подъема 
советского народа.

Пленум, подчеркивает газета, 
разработал конкретные меры, на
правленные на осуществление ре
шений XXI съезда КПСС в обла
сти механизации и автоматизации 
производства. Пленум открыл но
вую страницу в техническом пере
оснащении советской промышлен
ности й сыграет важную роль в 
деле дальнейшего повышения про
изводительности труда.

Комплексная механизация и ав
томатизация производства, отме
чает «Дагун бао» дает огромный 
толчок 'развитию производитель
ных сил общества, открывает 
прекрасные перспективы, к кото
рым стремятся все трудящиеся. 
Только при социализме и комму
низме могут с полной силой про-.' 
явиться преимущества комплекс
ной механизации и автоматизации 
производства. В капиталистиче
ских странах внедрение новой ■ 
техники производства означает 
лишь усиление эксплуатации тру
дящихся и рост безработицы.

В настоящее время, пишет га
зета, советский народ ведет раз
вернутое коммунистическое строи
тельство. Осуществление полной 
мехавизации и а1втомат’изации про
изводства является первейшей за
дачей промышленности Советско
го Союза. И Советский Союз име
ет все условия для успешного вы
полнения этой задачи.

Китайский народ, заключает ■ 
«Дагун бао», радуется тому, что 
под^ руководством Коммунистиче
ской партии Советского Союза 
трудящиеся Советского Союза 
прилагают максимум усилий в 
осуществлении исторических ре
шений XXI съезда КПСС, чтобы 
как можно раньше претворить в 
жизнь прекрасные идеалы комму
низма.
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БЕРЛИН, 1 июля. (ТАСС). Се
годня в Западном Берлине со
стоялись выборы президента 
ФРГ, хотя Западный Берлин на
ходится' за пределами государст
венных границ Западной Герма
нии. Этот шаг правящих кругов в 
Бонне нельзя расценивать иначе, 
как провокацию, направленную 
против ГДР. на обострение отно
шений между двумя германскими 
государствами. Совершенно ясно 
также, что очередной враждебный 
акт Бонна против дела мира про
диктован стремлением сорвать 
обсуждение западноберлинского

вопроса во второй фазе Женевско
го совещания.

Кандидатами на пост президен
та ФРГ были выдвинуты: от 
ХДС — В. Любке, от СДПГ — 
Шмид и от СВДП—Беккер. В го
лосовании из 1038 членов феде
рального со'брания, состоящего из 
519 депутатов бундестага и 519 
представителей земель, принял 
участие 1031 человек. В первом 
туре голосования ни один из кан- 
дидато'в не получил требуемо'го 
большинства голосов. В результате 
втаро'го тура голосования . новым 
президентом ФРГ избран кандидат 
от ХДС Любке. За него было пода

но 526 голосов. Кандидат от СДПГ 
Шмид во втором туре голосова
ния получил 386 голосов, а Бек
кер — 99 голосов.

Новый президент ФРГ Любке 
является ярым сторонником реак-. 
циокного политического курса 
Аденауэра. Он представляет ин
тересы милитаристских и ре
ваншистских кругов Западной Гер
мании, стремящихся любой ценой 
продолжать политику с «позиции 
силы»,.
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